
ВИТАМИННЫЕ ПОЛЯ 
КОНТРАФАКТА

Почти половина препаратов для укрепления 
здоровья оказались фальсификатами

После пандемии весь мир, вклю-
чая Россию, плотно подсел на вита-
мины, микроэлементы и другие до-
бавки, не являющиеся лекарствами, 
но помогающие укрепить здоровье. 
Однако, как показало исследова-
ние Высшей школы экономики, 45% 
такой продукции, реализуемой у 
нас в стране, является контрафакт-
ной или фальсифицированной. С 

целью, как говорят эксперты, «обе-
ления» рынка с 1 октября в России 
введена маркировка таких товаров 
околомедицинского назначения. 
Под раздачу попадут даже челноки, 
которые возят в Россию витамины 
из других стран под индивидуаль-
ные заказы.
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи
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БЕСПОРЯДОК, 
ОСНОВАННЫЙ НА ПРАВИЛАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, член 
Общественной палаты Москвы

РЕПЛИКА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ
Список «врагов на всю жизнь», которых 

Израиль обещает примерно наказать, все 
расширяется и расширяется: теперь кроме 
движения ХАМАС там значится еще Гене-
ральный секретарь ООН Антонио Гутерриш. 
Но заявления в стиле «мы не потерпим, 
мы отомстим» выполняют, похоже, еще и 
маскировочную функцию. Израиль медлит 
с началом наземной операции по зачистке 
сектора Газа, которая, согласно обещани-
ям официальных лиц этой страны, должна 
была стартовать уже давно. Официальная 

версия такой медлительности — перего-
воры о судьбе израильских заложников. 
Но, скорее всего, дело не только в этом. 
Есть известное изречение: «Месть — это 
блюдо, которое лучше всего подавать хо-
лодным». Мы пока не знаем, склоняются 
ли к действиям в духе этого изречения 
сами лидеры Израиля. Но их точно к этому 
склоняют — причем и друзья, и недобро-
желатели Тель-Авива. 
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«НЕБО УКРАИНЫ 
ПРИНАДЛЕЖИТ НАМ»

Новейший российский зенитный комплекс 
за неделю лишил ВСУ авиационного полка

Глава российского военного ведомства Сергей Шойгу сообщил 
25 октября о том, что на вооружении российской ПВО появились 
новые эффективные комплексы. По его словам, это позволило в 
течение пяти дней сбить в зоне СВО 24 украинских самолета. О 
каких комплексах идет речь, «МК» попросил объяснить ведущих 
экспертов в области военной авиации и ПВО.

Читайте 2-ю стр. 

ИЗРАИЛЬСКИЕ 
ТОРМОЗА

ТЕЛЕФОННОЕ 
ПРАВО

Парламентарии готовят законопроект, 
целиком и полностью посвященный использо-
ванию мобильных телефонов в школе. Пред-
седатель думского комитета, занимающегося 
просвещением, утешает: запрещать телефо-
ны мы не будем. А что тогда «будем»?

Телефоны в школе больная тема. Нагляднее 
всего — на переменках. Раньше было как: мел-
кие школяры бегают и визжат, старшие дерутся, 
подростки уединяются парочками... Теперь одно 
и то же: мобильникам все возрасты покорны. 
И мелкота, и старшеклассники, кучками или 
поодиночке, сидят и смотрят в телефоны.

С одной стороны, так дисциплину регу-
лировать легче. Зато контент в телефонах — 
совсем никак. Вот и приходят сообщения из 
4-го класса, что мальчики смотрят на тетенек, 
иногда более взрослых, чем их мамы.

Но это лишь один аспект проблемы — 
излишняя осведомленность детей и гиподи-
намия. Думцев и учителей волнует и другая 
сторона медали. Аверсная. А именно — воз-
можность для детей снять на фото/видео 
вышедшего из себя учителя.

Уж сколько их было, таких видео. Рас-
квасил ученику нос, пнул по ребрам, ударил 
по голове и сломал височную кость… Хроника 
только одной недели. Такие кадры стали при-
вычными, как и обсуждения под ними. Поло-
вина комментаторов приходит поужасаться-
повозмущаться. Другая — чтобы написать: 
«Довели учителя». Вот нас били, и ничего… 
Но, как бы то ни было, школьное шок-видео 
мы видим только благодаря телефонам. 
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МАКСИМ АВЕРИН 
РЕЗКО 
ПОМЕНЯЛ ИМИДЖ
На светской тусовке по-
пулярный артист многих 
поразил своим внеш-
ним видом: похудел, 

отрастил бороду, 
надел очки. В та-
ком образе многие 

из присутствую-
щих на гламурном 

событии его еще не 
видели. И даже не сразу 
узнали. Неудивительно, 
что Аверина единодуш-
но признали «самым 
стильным» актером.
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Ряд силовых структур практи-
чески одновременно высказался по 
проблеме незаконной и неконтроли-
руемой миграции в России. Так, глава 
МВД Владимир Колокольцев вслед за 
Следственным комитетом на заседании 
Коллегии МВД напомнил, что Россия 
занимает четвертую строчку в мировом 
рейтинге по численности мигрантов. 

О перенасыщении российского рынка 
«иностранными специалистами» за-
говорили сразу в МВД, Следственном 
комитете и правительстве. Выразил 
свою позицию по этому вопросу даже 
патриарх Кирилл.

Наши собеседники тоже бьют тре-
вогу. С одной стороны, в некоторых 
областях экономики мигрантов (читай 

— рабочих рук) уже не хватает. С дру-
гой — рост преступности со стороны 
приезжих откровенно пугает. Сдержать 
потоки недовольных мигрантов может 
оказаться не под силу силовикам. «МК» 
с помощью специалистов попытался 
ответить на два извечных вопроса: кто 
виноват и что делать.

Читайте 3-ю стр.
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Патент на изобрете-
ние, которое позволяет 
надувным саням, также 
известным как тубинг 
или ватрушка, следовать 
прямым курсом и при этом 
не вращаться, получила 
на днях изобретательница 
из Ирбита (Свердловская 
область). Она разработа-
ла направляющее устрой-
ство, которым можно будет 
дооснащать ватрушки.

Ее изобретение пред-
ставляет собой пластину 
из полиэтилена низкого 
давления с двумя поло-
зьями. Тело конструк-
ции с полозьями име-
ет Т-образную форму, 
причем перекладина Т 
образована двумя за-
кругленными ушками, 
а в закругленном осно-
вании ножки три отвер-
стия. Полозьев может 

быть и больше, в самой 
простой конструкции 
полозья находятся на 
боковых сторонах нож-
ки, в усложненной могут 
быть дополнительные по-
лозья вдоль центральной 
линии. Дополнительные 
направляющие позво-
ляют стабилизировать 
направление движения 
тюбинга.

Д л я  у с т а н о в к и 

направляющей на ва-
трушку основание ножки 
и перекладину загибают 
вокруг бортов тюбинга и 
через отверстия привязы-
вают ее. Получается что-
то наподобие конька. С 

его помощью при сохра-
нении всех преимуществ 
ватрушки устраняется ее 
главный недостаток — не-
предсказуемость движе-
ния.

У ЗНАМЕНИТОЙ КАРТИНЫ 
ОКАЗАЛОСЬ ДВОЙНОЕ ДНО

В Музее Победы обна-
ружили неизвестный ра-
нее эскиз к знаменитой 
картине «Мать. 1941 год» 
заслуженного художника 
РФ Николая Терентьевича 
Тужилина.

Как удалось узнать 
«МК», в Музее Победы 
провели реставрацию 
картины «Мать. 1941 
год». В ходе работ выяс-
нился интересный факт 

— специалисты 
реставрацион-
ной мастерской 
музея обнаружи-
ли эскиз к полот-
ну. При снятии с 
оборота картины 
листа оргалита, 
защищающего 
авторский холст, 
оказалось, что 
этот лист являет-
ся полноразмер-
ным эскизом к 
данной картине. 
Таким образом, 
в фондах Музея 
Победы теперь 
хранятся две ра-
боты художни-
ка, отражающие 
творческий про-
цесс и позволяю-
щие сравнить ав-
торский замысел 
и результат. 

Изображение 
на картине Ни-
колая Тужилина 
— это собира-
тельный образ 
матери времен 
войны. Живопи-
сец изобразил 
молодую женщи-
ну с ребенком на 
руках на фоне во-
енного пейзажа, 
открывающего-
ся из окна. В ее 
глазах печаль и 

надежда. 
Эта картина размером 

70 на 62 см была написана 
художником в 1971 году. 
В Музей Победы экспонат 
поступил в 2001 году от 
дирекции выставок Со-
юза художников России. 
Картина экспонировалась 
в этом году в рамках вы-
ставки «Утраченное дет-
ство».

ОТЧИМОВ ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ ПОСЕЩАТЬ ТРЕНИНГИ 
ДЛЯ ГАРМОНИИ В СЕМЬЕ

Обязать граждан, ко-
торые планируют стать 
отчимами или мачехами, 
посещать обучающие за-
нятия по подготовке к ро-
дительству, предложили 
эксперты Российской об-
щественной инициативы. 
Активисты считают, что 
семьи, где воспитывают-
ся дети от предыдущих 
браков, нуждаются в пси-
хологической и педагоги-
ческой поддержке.

Как узнал «МК», с ини-
циативой уделить внима-
ние семьям, где один из 
родителей является от-
чимом или мачехой для 
несовершеннолетних 
детей, выступили народ-
ные эксперты. Подобную 
петицию разместили на 
сайте РОИ. Авторы идеи 

ссылаются на уже суще-
ствующие правила для 
приемных семей. Так, 
с 1 сентября 2012 года 
вступили в силу поправ-
ки в Семейный кодекс 
РФ, согласно которым 
«лица, желающие принять 
на воспитание ребенка, 
оставшегося без попече-
ния родителей, должны 
пройти психологическую, 
педагогическую и право-
вую подготовку».

Однако часто склады-
вается ситуация, когда 
ребенок оказывается в 
семье, где второй роди-
тель — отчим или мачеха. 
По мнению активистов, 
эта категория родителей 
не всегда оказывается 
готовой к проживанию 
на одной жилплощади с 

неродным ребенком. Ак-
тивисты предлагают воз-
ложить на органы опеки 
и попечительства под-
готовку данных граждан 
к проживанию на одной 
жилплощади с ребенком, 
оставшимся без одно-
го родителя. Для это-
го нужно организовать 
обучающие семинары, 
тренинговые занятия по 
вопросам педагогики и 
психологии, основам ме-
дицинских знаний и обе-
спечить психологическое 
обследование родителей 
для оценки их психологи-
ческой готовности.

Пройдя подобный курс, 
граждане смогут пони-
мать, как нужно строить 
гармоничные отношения 
в новой семье. 

АРЕСТАНТЫ «ЛЕФОРТОВО» 
СЛЕПНУТ ИЗ-ЗА МРАКА В КАМЕРАХ

Заключенные СИЗО 
«Лефортово» жалуются 
на то, что в камерах из-за 
плохого освещения они 
теряют зрение. При этом 
офтальмолог не появлялся 
в изоляторе уже несколько 
месяцев.

Как стало известно «МК», 
к московским правозащит-
никам стали обращаться 
родственники заключен-
ных, у которых возникли 
«глазные» проблемы. Аре-
станты за время нахожде-
ния в изоляторе замети-
ли, что у них ухудшается 
зрение. Читать материа-
лы дела они не могут — 
все расплывается перед 
глазами. Эту проблему 
мог бы решить офтальмо-
лог, например, прописать 
очки. Заключенные писали 

просьбы в администрацию 
СИЗО предоставить оку-
листа 4 месяца назад, не-
которые еще раньше, но 
никаких результатов это не 
принесло. В «Лефортово» 
возможен приход граж-
данского офтальмолога, 
но на это нужно разреше-
ние следователя, который 
ведет дело, а большинство 
юристов своего согласия 
не дают. Отсутствие врача 
усугубляется еще одной 
проблемой: в некоторых 
камерах перегорели лам-
почки. Один арестант жа-
луется, что был вынужден 
несколько дней сидеть 
фактически в темноте. 
Дневного света хватало на 
4 часа, остальное время 
заключенные находились 
во мраке или полумраке.

ДЕЛО ШИШКАНА РАССМОТРЯТ 
ПРИСЯЖНЫЕ ИЗ ПРОВИНЦИИ

Рассмотрение резонанс-
ного дела предпринимате-
ля Олега Медведева, из-
вестного в определенных 
кругах как Шишкан, начнет 
в конце октября 2-й Запад-
ный окружной военный 
суд. Отобрать присяжных 
удалось только с пятой по-
пытки. Медведева и его 
сообщников обвиняют в 
вымогательстве, банди-
тизме, убийстве, незакон-
ном хранении оружия.

Как стало известно «МК», 
для участия в суде при-
глашения получили около 
2000 человек, проживаю-
щие не только в Москве, 
но и в других регионах: 
Белгородской, Липецкой, 
Курской, Воронежской и 
других областях. На пер-
вый сбор явилось всего 
37 человек, на второй не-
много больше, но почти 
все попросили их отвести, 
так как народным судьям 
неудобно добираться на 
заседания в столичный ре-
гион. Поэтому лишь с пятой 
попытки удалось сформи-
ровать коллегию присяж-
ных. Тем не менее среди 

тех, кто вошел в коллегию, 
абсолютное большинство 
— жители других регионов. 
Отобраны 8 основных и 12 
запасных присяжных. На 
время процесса им будет 
предоставлено отдельное 
жилье в Москве.

Уже после того, как была 
сформирована коллегия, 
обвиняемые попросили 
распустить ее, ссылаясь 
на гендерное неравенство. 
В коллегии основных при-
сяжных 6 женщин, преиму-
щественно пенсионного 
возраста, и двое мужчин. 
Как известно, основной 
эпизод, который вменя-
ется Олегу Медведеву, 
— убийство депутата Ра-
менского совета Татьяны 
Сидоровой и членов ее 
семьи: мужа, сына и боль-
ной сестры. Обвиняемые 
(всего на скамье подсуди-
мых 18 человек) высказали 
опасение, что озвучивание 
деталей жестокого престу-
пления произведет неиз-
гладимое впечатление на 
членов коллегии. Но суд 
отказал в просьбе рас-
пустить коллегию.

НА ГОВЯЖЬИ СТЕЙКИ ВВЕЛИ ОТДЕЛЬНЫЙ СТАНДАРТ
ГОСТ, в соответствии с 

которым станут изготав-
ливать стейки, ростбифы, 
ромштексы и другие по-
луфабрикаты из говядины, 
принял на днях Междуна-
родный совет по стандар-
тизации, метрологии и 
сертификации, в который 
входят Росстандарт и его 
аналоги в странах ЕврАзЭС. 
В нем описаны требования 
к самым распространен-
ным полуфабрикатам из 
кускового мяса.

Стандартом утвержда-
ется классификация мяса, 
которое отправляется на 
прилавки. Оно подраз-
деляется на крупно- и 

мелкокусковое, мясокост-
ное и бескостное, охлаж-
денное и замороженное, 
по содержанию мышеч-
ной ткани — на категории 
А и Б. В первой массовая 
доля мышечной ткани 
должна быть более 80%, 
во второй — не менее 60%, 
если меньше, то говядину 
выставлять на прилавок 
нельзя. Запах мяса всех 
разновидностей должен 
быть свойственным све-
жей говядине, без посто-
ронних запахов. Цвет мяса 
— от светло-красного до 
темно-красного, жира — 
белый, желтоватый или 
желтый.

Самое важное разделе-
ние — на высококачествен-
ную говядину и просто го-
вядину. Из первой можно 
изготавливать, например, 
«филей на кости» и «рост-
биф на кости», а из второй 
— «филей российский на 
кости» и «ростбиф россий-
ский на кости», «стейк для 
двоих», «стейк особый», 
«стейк для барбекю» и 
«стейк на косточке». Авто-
ры документа отмечают, 
что названия полуфабри-
катов, перечисленных в 
стандарте, являются обще-
принятыми и широко при-
меняемыми в кулинарии и 
общественном питании.

ЗА УБИЙСТВО АЛКОГОЛЬНОГО 
МАГНАТА ОСУДИЛИ КРОТА

Историей алкогольных 
разборок между бизнес-
менами были вынуждены 
заниматься судьи Мосгор-
суда. В среду здесь был 
вынесен приговор пред-
принимателю Рафику 
Идрисову по прозвищу 
Крот. Его признали ви-
новным в организации 
убийства замдиректора 
компании «Юнивей Ме-
неджмент» (предприятие 
специализируется на из-
готовлении и реализации 
алкогольной продукции) 
Абдулмеджида Гасанова 
в апреле 2010 года в Мо-
скве.

Как стало известно «МК», 
в свое время Идрисов был 
заметным персонажем в 
Дагестане. Пользуясь 
связями, он организовал 
схемы по перевозке кон-
трабандного спирта из 
Азербайджана в Россию. 
Кроме того, Идрисов ак-
тивно влиял на назначения 
нужных людей на руково-
дящие посты в республи-
ке. Он пользовался осо-
бым покровительством 
брата главы Дагестана 
Рамазана Абдулатипова, 
благодаря чему мог регу-
лировать процесс назна-
чений чиновников. Кстати, 
сам брат Абдулатипова 
два года назад именно за 
взятки от потенциальных 
«назначенцев» получил 12 
лет колонии. 

Убийство Гасанова, по 
всей видимости, тоже 
было связано с переделом 

алкогольного рынка. Его 
фирма базировалась в 
Дербенте — возможно, 
коммерсанты не поделили 
прибыль от продажи спир-
та. По версии следствия, 
двое киллеров, нанятых 
Идрисовым, подстерег-
ли заместителя директо-
ра компании во дворе его 
дома на улице Кедрова. 
Они открыли огонь, едва 
«Порше Кайен» подъехал 
к подъезду. Гангстеров не 
остановило даже то, что в 
машине находились жена 
Гасанова и двое малень-
ких сыновей. Чудом они 
умудрились выскочить 
из машины и укрыться в 
подъезде. Гасанов же по-
гиб на месте. Киллеров 
поймали довольно быстро, 
а Идрисов долгое время 
скрывался от следствия, 
но в итоге все же был за-
держан.

Адвокат обвиняемого 
счел выводы следствия 
надуманными. Он делал 
акцент на то, что Идрисов — 
инвалид первой группы по 
зрению, а в основу приго-
вора положены только по-
казания двух свидетелей, 
один из которых киллер. 
Кроме того, выяснилось, 
что убитый был должен 
Кроту 200 тысяч долларов. 
«Зачем же убивать долж-
ника?» — удивился юрист. 
Тем не менее Мосгорсуд 
счел вину Идрисова до-
казанной и приговорил к 
13 годам колонии строгого 
режима.

telegram:@mk_srochno
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Аналитики приводят такую ста-
тистику потерь украинских ВВС 
в последние дни: 19 октября мы 
уничтожили два самолета и два 

вертолета ВСУ; 20 октября — десять МиГ-29 и 
два Су-25, два вертолета Ми-8; 21 октября — 
четыре самолета и три вертолета, 22 октября 
— три МиГ-29 и один Су-25; 24 октября — два 
МиГ-29 и один учебно-боевой Л-39. В сводке 
Минобороны за 25 октября счет сбитых само-
летов пополнился: за сутки сбиты два МиГ-29, 
штурмовик Су-25, учебно-боевой самолет Л-39 
над территорией ДНР, Херсонской и Днепро-
петровской областей.

Действительно, статистика впечатляет. За 
счет чего достигнут успех?

Экс-начальник зенитных ракетных 
войск Командования специального на-
значения (округ ПВО Москвы) полковник 
в запасе Сергей Хатылев:

— Речь идет прежде всего об эффективной 
смене тактики применения ПВО в целом. Не 
буду раскрывать всё, скажу только, что в связи 
с появлением у ВСУ англо-французских ракет 
«Шторм шэдоу» тактика применения наших 
зенитных ракетных войск была перестроена 
таким образом, чтобы усилить возможность 
разведки и бороться уже не с ракетами на ко-
нечном этапе их полета непосредственно у 
охраняемого объекта, а уничтожать носители 
ракет самолеты Су-24 и другие еще до рубежа 
запуска этих ракет. 

Заслуженный военный летчик России, 
экс-командующий 16-й воздушной арми-
ей генерал-лейтенант в запасе Валерий 
Ретунский:

 — Да, в последние дни подтвердилась 
такая информация, что наша ПВО стала сбивать 
украинские самолеты на большом удалении 

от линии боевого соприкосновения, там, где 
вроде бы наши комплексы по всем тактико-
техническим данным не должны их доставать. 
Этот факт очень сильно теперь удивляет ко-
мандование ВСУ.

Мне рассказывали, что в один из таких 
дней, когда сбили сразу четыре различных 
летательных аппарата, один из украинских 
летчиков успел катапультироваться. И он якобы 
рассказал, что бортовое оборудование его 
МиГ-29 перед тем, как был сбит его самолет, 
вообще ничего не показывало о том, что са-
молет попал под прицел противника, как это 
происходит обычно. То есть бортовая авто-
матика не сообщила данных ни об облучении 
самолета, ни о том, что с ним сближается какой-
то объект. То есть все произошло абсолютно 
неожиданно. В его самолет что-то врезалось, 
и дальше самолет начал падать, а он, как го-
ворят летчики — в лямки парашюта, кости за 
борт, — катапультировался.

— Так, может, у ВСУ просто такие ста-
рые самолеты, что у них на борту ничего 
не работает?

— Нет. Но на этом фоне — хотя никакой 
конкретики на этот счет пока нет — появилась 
информация, что наша система ПВО получи-
ла либо испытывает какое-то новое средство 
поражения. Действует оно примерно так: его 
запускают с нашей территории — причем де-
лать это можно как с наземного комплекса, 
так и с воздушного носителя, — а дальше оно 
работает в режиме самостоятельного поиска 
цели. Проще говоря, в режиме «свободной 
охоты» носится, выискивая, кого уничтожить. 
Принимает решение на основе визуальных 
данных, то есть уничтожаемый объект при этом 
не облучается. Если бы было такое облучение, 
то летчику комплекс бортового оборудования 
самолета это бы показал, так как этот комплекс 
работает в широком диапазоне.

— А что это за средство поражения 
конкретно: ракета или какой-то дрон?

— Сказать не могу. Никаких открытых дан-
ных по этому поводу нет. Однако украинцы 
пытаются разгадать эту загадку: как может быть 
такое, что на удалении 350–400 километров от 
линии боевого соприкосновения сбиваются 
их самолеты?

— Ну, может быть, таким образом ис-
пытываются наши дальние комплексы ПВО 
С-500?

— Все возможно. Не будем раскрывать все 
карты. Пусть противник гадает. Однако то, что 
сказал Шойгу про 24 самолета за 5 дней, — ре-
зультат, который говорит сам за себя. Я на днях 
встречался с бывшими нашими командующими 
воздушными армиями и другими крупными 
военачальниками, которые сейчас активно 
следят за ситуацией на фронте. Так вот, могу 

c 1-й стр.
В России министр иностранных 
дел отвечает за дипломатию, а 
президент — за то, что принято 
называть straight talk (разговор 

без обиняков). А вот в Турции такого разделения 
нет. Президент Эрдоган: «Атаки Израиля на 
Газу — признак склонности к убийствам и пси-
хического расстройства как у тех, кто их осу-
ществляет, так и у тех, кто их поддерживает». 
Министр иностранных дел Хакан Фидан: «Из-
раиль должен срочно отказаться от этой ошиб-
ки... Наземная операция против Газы превратит 
это злодеяние в настоящую бойню». Казалось 
бы, оба заявления выдержаны в одном и том 
же ключе. Но разница в том, что Эрдоган апел-
лирует к эмоциям, а его глава МИДа — к логике, 
и не просто к какой-то там абстрактной логике, 
а к логике, которая отвечает интересам в том 
числе самого Израиля. 

Один из самых эффективных и коварных 
приемов в политике — заставить противника 
играть не в его собственную, а в твою игру. Если 
опираться на промежуточные итоги октября, то 
движению ХАМАС удалось провести этот при-
ем. ХАМАС — это организация революционного 
плана. И заключается эта ее революционность 
в абсолютной приверженности принципу, ко-
торый впервые был сформулирован в романе 
знаменитого французского писателя Эмиля 
Золя «Дамское счастье»: «Всякая револю-
ция требует жертв. Всякое движение вперед 

осуществляется только по трупам». Если рассу-
ждать не в революционной логике, то действия 
ХАМАС в октябре являются бессмысленными и 
даже контрпродуктивными. Количество жертв 
среди палестинцев многократно превыша-
ет количество жертв среди израильтян. А вот 
если рассуждать в революционной логике, то 
ситуация мгновенно меняется. 

По положению дел на первое октября это-
го года палестинский вопрос стремительно 
отодвигался на задворки как мировой, так и 
ближневосточной политики. Даже Саудовская 
Аравия, чей король официально носит титул 
Хранителя двух святынь исламского мира, 
была готова восстановить дипломатические 
отношения с Израилем. Де-факто палестин-
цам грозила опасность остаться наедине с 
Израилем и со своей бедой. Дерзкие и без-
жалостные действия ХАМАС взорвали этот 
складывающийся статус-кво. Палестинский 

вопрос вернулся в центр мировой политики. С 
точки зрения движения ХАМАС, это безуслов-
ная победа. 

И развивать эту победу ХАМАС может, дей-
ствуя по принципу «чем хуже, тем лучше». Чем 
ожесточеннее и масштабнее будет война в сек-
торе Газа и вокруг него, тем меньше у ключевых 
государств Ближнего Востока в частности и ис-
ламского мира вообще будет шансов остаться 
в стороне. Но такой вариант развития событий 
не устраивает очень многих — США, Европу и 
те же самые государства Ближнего Востока, 
которые не жаждут играть в игру движения 
ХАМАС. На Израиль давят, Израиль призывают 
не торопиться и не совершать необдуманных 
поступков, которые сделают его положение еще 
более тяжелым. В первые дни после событий, 
которые начались 7 октября, Израиль не был 
готов воспринимать эти призывы к осторож-
ности. Бывший премьер-министр этой страны 
Нафтали Беннет в ходе интервью каналу Sky 
news: «Вы серьезно продолжаете спрашивать 
меня о палестинских гражданских? Что с вами 
не так?.. Я не собираюсь снабжать своих врагов 
электричеством и водой». 

Но время идет. К лидерам Израиля воз-
вращается расчетливость. А «старшего бра-
та» Израиля США расчетливость вообще 
не покидала. CNN: «Американские воен-
ные советники пытаются увести Израиль от 
жестоких городских боев, которые амери-
канцы вели во время войны в Ираке, чтобы 
израильтяне не увязли в кровопролитных 
военных столкновениях». Короче, дело явно 
не только в заложниках. Движение ХАМАС 
выиграло первый раунд схватки. Однако 
добровольно уступать ему победу по очкам 
во втором раунде никто из его противников 
не собирается. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«Здесь стремятся попасть на фронт. 
Здесь нет различия между просты-
ми гражданами и детьми высоко-
поставленных чиновников. Вот это, 
вот это  патриотизм!» — восхищался 
иноагент Галкин, гордящийся тем, 
что он израильтянин, перед тем как 
сбежать и из Израиля. Но громко и 
прилюдно оконфузился не только 
он. Конфуз случился и с «детьми 
высокопоставленных чиновников».

У Галкина просто зачесался самый рас-
пространенный симптом «русского либера-
ла»: противопоставление дремучей, тотали-
тарной, гнетущей, несправедливой России 
светлому, свободному и справедливому 
Западу, где все друг другу улыбаются. И 
поэтому там-то уж патриотизм так патрио-
тизм, не квасной, а на тыквенном латте. Уж 
элита так элита — едина с народом.

И тут вдруг выходит статья в «Дэйли 
Мэйл» с игривым названием «Где мальчик 
Биби?». Биби — это Биньямин Нетаньяху. 
Содержание у статьи вовсе не игривое. 
В двух словах: израильские солдаты рас-
критиковали 32-летнего сына Нетаньяху 
Яира за то, что он «бросил» их, оставшись в 
Майами, в то время как 360 000 резервистов 
были призваны сражаться против ХАМАС. 
Яир Нетаньяху находится во Флориде по 
крайней мере с апреля и возвращаться на 
родину не собирается.

«Яир наслаждается жизнью в Майами-
Бич, пока я на передовой, — говорит солдат, 
доброволец, служащий на северном фронте 
Израиля. — Это мы оставляем нашу работу, 
наши семьи, наших детей, чтобы защитить 
наши семьи, дома и страну, а не люди, кото-
рые несут ответственность за эту ситуацию. 
Наши братья, наши отцы, сыновья — все 
идут на фронт, но Яира все еще нет здесь. 
Это не способствует укреплению доверия 
к руководству страны».

Другой, отправленный на границу с 
сектором Газа, сказал: «Я прилетел из Шта-
тов, где у меня есть работа, жизнь, моя 
семья. Я не могу остаться там и покинуть 
свою страну, свой народ в это критическое 
время. Где сын премьер-министра? Почему 
он не в Израиле?»

Так как же настоящий-то патриотизм? 
Где же единение элит с народом? Ведь у них 
же, в «цивилизованном»-то мире, должно 
быть все иначе?

Банальное заблуждение, от которо-
го давно избавились люди с ай-кью хотя 
бы чуть выше табуретки. Не может быть 
по-другому в капиталистическом обще-
стве, не может просто по определению. 
Исключения, конечно, бывают. У нас, на-
пример, в ЧВК «Вагнер» отработал контракт 
артиллеристом сын пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова. Исключения, как 
известно, подтверждают правило.

Еще можно вспомнить, что у Сталина 
воевали трое его сыновей (один погиб), у 
Мао Цзэдуна сын дошел до Берлина в со-
ставе Красной Армии, а погиб на корейской 
войне, куда отправился добровольцем. И 
вот это было не исключением, а прави-
лом. Потому что общественный строй был 
другой.

Так где же все-таки «нет различия 
между простыми гражданами и детьми 
высокопоставленных чиновников»?

«НЕБО УКРАИНЫ 
ПРИНАДЛЕЖИТ НАМ»

СЫН НЕТАНЬЯХУ 
СЛУЧАЙНО ОКОНФУЗИЛ 

ИНОАГЕНТА ГАЛКИНА

c 1-й стр.
Для того чтобы проблему с на-
доевшими телефонами все-таки 
решить, есть несколько путей, 
и мы все их знаем, проходили. 

Например, нет телефона — нет проблемы. 
Или — телефоны только для учителя. О чем-
то таком как раз, похоже, и говорит предсе-
датель думского Комитета по просвещению 
Ольга Казакова: «Остается возможность поль-
зоваться телефонами исключительно в слу-
чаях, когда это нужно учителю для образо-
вательного процесса». 

Случаи, когда телефон необходим не 
для учебы (или просмотра мемасиков), а для 
защиты, вообще не рассматриваются. Они 
выносятся за скобки в данной формуле. В 
стиле невыносимости сора из избы — давней 
национальной традиции.

Есть такая профессия — депутатов по-
нимать. Что, собственно, имеется в виду под 
«регулированием» использования телефонов 
в школе?

Регулирование в нашем сознании плотно 
увязано с правилами дорожного движения. 
Или с упорядочением чего-либо: регулирова-
ние законов, регулирование экономики…

Закон «Об образовании» таков, что по 
нему что-то сделать с принесенным в класс 
смартфоном невозможно. Пусть даже роди-
тельское собрание решит, что перед уроком 
все телефоны следует изымать и склады-
вать в отдельную коробку. Учитель может 

отказаться делать это. Отчасти потому, что 
есть среди педкорпуса такие отщепенцы, кто 
не пойдет на действия, нарушающие свободы 
ученика.

Но большинству не за идею обидно — 
просто не хотят связываться. И это уже эконо-
мика. Последняя модель модного смартфона 
тянет на 150 тысяч, и даже обычный аппаратик 
тысяч на 10–25. Получается коробка изъято-
го имущества, в которой 30 телефонов на 
сумму от полумиллиона рублей. А что если 
эта коробка грохнется?.. Ответит директор, 
«предъявы кинут» школе.

Обсуждения на тему «что ж нам делать с 
телефонами» были и раньше. И, в сущности, 
ни к чему не привели. Нельзя считать серьез-
ным решением «не пущать». Не давать детям 
телефоны в школу или разрешать только кно-
почные… Отключать огольцам быстрый вай-
фай или Сеть, чтобы на лишнее не пялились, 
— как тогда вообще уроки проводить?

Самое умное, до чего раньше додума-
лись, — предоставить школам полномочия 
театров. Которые, как известно, начинаются 
с вешалки, а на вешалке объявление: «За 
сданное имущество… материальной ответ-
ственности не несем». Но и такой штрих надо 
не просто «отрегулировать». Надо морочить-
ся: вписывать изменения в законы и «под-
законники». Голосовать в разных чтениях, 
принимать.

Так что остается одно — просто регула. 
Регулой называется некая горизонталь в ар-
хитектуре. Одномерная, однозначная, просто 
линия или черта. Можно подчеркнуть, а можно 
и перечеркнуть что-либо. Например, возмож-
ность ребенка носить с собой в школу теле-
фон. Право снять видео и защитить себя.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

сказать: тема «блуждающих охотников» на этой 
встрече тоже обсуждалась. Хотя пока обо всем 
этом можно говорить лишь как о версии. Но, как 
вы понимаете, все, что у нас появляется ново-
го, мы стараемся испытать в боевых условиях. 
Так что в данном случае никаких, даже самых 
невероятных версий, отрицать нельзя.

Военный аналитик, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Алексей Леонков:

— Не исключаю работу комплексов «Бук-
М3» и новейших систем С-500, которые увязаны 
в единую информационную систему контроля 
за воздушным пространством в зоне СВО. Для 
противника оказалось полной неожиданностью, 
когда пролетела ракета такое расстояние, на 
котором, он думал, она его не достанет.

Сейчас украинские летчики летят и дума-
ют: ПВО здесь нет, а тут вдруг — чпок! И всё, 
того, кто бы про это мог рассказать, тоже нет. 
Вместе с самолетом. И так 24 раза за послед-
ние пять дней, как отметил наш министр.

— И как это все правильно 
называется?

— Это называется «инициативная эшело-
нированная система ПВО». А эффективность 
ее — налицо.

Военный обозреватель полковник в 
отставке Виктор Литовкин считает, что пе-
чальная для Киева статистика авиационных 
потерь, скорее всего, поставит крест на его 
планах получить на Западе самолеты F-16. 

— В целом говорить о том, что Украина 
в ближайшее время получит американские 
самолеты, мягко говоря, наивно. США и так 
уже страдают от того, что мы уничтожаем их 
расхваленный зенитный ракетный комплекс 
«Пэтриот», гаубицы М-777, танки «Абрамс». 
Сбиваем ATACMS. А тут еще этот список по-
полнят F-16.

Это просто позор для американской бое-
вой техники и потеря имиджа США как самой 
продвинутой, технологически развитой воен-
ной державы. Они это понимают и поэтому не 
торопятся поставлять свои самолеты на Украи-
ну. Американцы осознают, что небо Украины 
целиком и полностью принадлежит нам, и мы 
будем сбивать любые самолеты, независимо 
от того, откуда они туда прибыли.

Я думаю, что США поставят эти самолеты 
куда-нибудь в Польшу, и польские летчики будут 
летать на Украину в этих самолетах. Но, судя 
по эффективности наших комплексов ПВО, 
летать будут недолго.

Ольга БОЖЬЕВА, Лина КОРСАК.

ТЕЛЕФОННОЕ 
ПРАВО

На улицах Газы 
25 октября 2023 года.

Пуск зенитного 
комплекса «Тор».

Пока все 
ушли 

на фронт. 
Младший 

Нетаньяху 
в Майами.

Нынешняя ситуация с зачисткой 
израильтянами сектора Газа — по-
прежнему задача со многими неиз-
вестными. Одной из главных загадок 
являются пресловутые тоннели и 
подземелья, где оборудовали свои 
объекты боевики ХАМАС. По инфор-
мации, которую сейчас растиражи-
ровали многие СМИ, Израиль хочет 
затопить эти подземелья. 

Эту информационную бомбу «взорвал» 
Сеймур Херш. Знаменитый журналист опу-
бликовал в своем аккаунте сообщение о том, 
что власти еврейского государства якобы на-
мереваются затопить хамасовские подземные 
галереи вместе со всеми, кто там находится, 
в том числе и заложниками, захваченными 
боевиками.

Если это правда, то акция выглядит за-
предельно жестокой. Но возможно ли ее осу-
ществление в принципе? 

Свое мнение на сей счет высказал 
инженер-строитель Ярослав Л.

— Насколько я понимаю, точной инфор-
мации о подземных лабиринтах, вырытых под 
Газой, нет. Нам неизвестно даже, объединены 
ли они в единую систему или представляют 
собой отдельные узлы. Поэтому оценить ре-
альность проведения операции по затоплению 
можно лишь с очень большими оговорками.

Начнем с того, откуда брать воду. Един-
ственный вариант для тех мест, где царству-
ет пустыня, — море. Израильтянам нужно 
оборудовать несколько мощных насосных 
станций у побережья на своей территории, 
проложить трубы… 

— Но ведь их придется прокладывать 
и по сектору Газа, где ситуацию контроли-
руют боевые подразделения ХАМАС…

— Есть шанс избежать такой проблемы. 
Израильтяне могут для своей «водяной ата-
ки» использовать обнаруженные ими тон-
нели, прорытые газовцами из анклава под 
пограничными рубежами. Выходы из них на-
ходятся ведь в приграничной зоне еврейского 
государства.

Другой вопрос, приведет ли подача воды 
в такой тоннель к затоплению всей системы 
хамасовских подземелий? Вероятность не 
столь велика. Судя по опубликованной ин-
формации, часть трансграничных подземных 
ходов существует отдельно от остальных про-
рытых под землей лабиринтов. 

Наиболее реально для них создать подоб-
ную систему вдоль северной границы сектора 
Газа, которая расположена у морского побере-
жья. Но, как я понимаю, основное подземное 
строительство хамасовцы осуществляли юж-
нее, в самой Газе и ее окрестностях. Дойдет 
ли туда вода, залитая в подземные ходы на 
севере, существуют ли у ХАМАС подземные 
трассы север–юг? Нам это неизвестно. 

Если же все-таки израильтяне решат ве-
сти такую атаку с восточных рубежей анклава, 
им придется тянуть туда многокилометровые 
водоводы. Это дело довольно долгое, хотя… 
Можно предположить, что руководство ев-
рейского государства и его армии, будучи 
осведомлено о существовании подземных 
сооружений ХАМАС в Газе, загодя начало 
готовиться к их уничтожению при помощи 
затопления. В этом случае не удивлюсь, если 
окажется, что водоводы уже построены и даже 
подведены к местам, наиболее удобным для 
подачи воды в хамасовские тоннели.

Корреспондент «МК» отыскал несколько 
случаев проведения «водяных атак», относя-
щихся к периоду Великой Отечественной. 

Один из них связан с обороной железно-
дорожного вокзала в Бресте в самые первые 
дни войны. Под вокзальным зданием суще-
ствовала обширная сеть подвалов, куда после 
нападения гитлеровцев спустились несколь-
ко десятков красноармейцев и командиров, 

а также мирные жители. Бойцы подземного 
гарнизона держали оборону несколько дней. 
Притом что само здание вокзала и площадь 
вокруг него уже были захвачены врагом. 

Гитлеровцы пробовали уничтожить, выку-
рить наших солдат гранатами, дымом, огнем… 
Когда все эти попытки не увенчались успехом, 
враги подтянули к подвальным окнам шланг от 
водокачки. Они заливали подвалы на протя-
жении более суток. В итоге последним защит-
никам вокзала все-таки пришлось покинуть 
подземелья. Об этой обороне, длившейся 
неделю, написал в своих воспоминаниях зна-
менитый немецкий диверсант Отто Скорцени: 
«Войска противника, которые закрепились в 
глубоких подвалах брестского вокзала, от-
казывались сдаваться. Как я узнал позже, 
пришлось просто затопить подвалы, так как 
все другие попытки выбить оттуда русских 
закончились неудачей».

К затоплению подземных сооружений 
нацисты прибегли на исходе войны, когда 
советские войска штурмовали Берлин. По 
приказу (его отдал якобы сам Гитлер) пустили 
воду в берлинское метро. Произвели взрыв в 
одном из тоннелей «сабвэя» — в том месте, где 
он проходил под Ландверканалом. В резуль-
тате разрушения сводов в подземку хлынули 
потоки воды. Однако надежно затопить все 
станции и тоннели в этой зоне, чтобы остано-
вить продвижение по ним советских солдат 
в сторону Рейхсканцелярии, не удалось. В 
большинстве сооружений столичной подзем-
ки вода поднялась лишь на 1–2 метра. Вино-
ват в этом был рельеф местности: станции 
расположены выше уровня Шпрее — главной 
реки Берлина. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

МЕРТВАЯ ВОДА 
ДЛЯ ХАМАС 
Затопить подземные 
сооружения в секторе Газа 
очень непросто

ИЗРАИЛЬСКИЕ 
ТОРМОЗА

Проект единой визы по аналогии с 
шенгеном уже в декабре представит 
теплая во всех смыслах компания из 
шести стран ближневосточного реги-
она: ОАЭ, Катара, Омана, Саудовской 
Аравии, Кувейта и Бахрейна. Все 
они, говоря о новом объединенном 
визовом режиме, подчеркивают, что 
россиянам будут рады особенно.  

Официальным гонцом, принесшим араб-
скому миру весть о скором пришествии в 
регион собственного «шенгена», стал Абдулла 
бен Тук Аль Мари, министр экономики ОАЭ, 
сообщив, что первыми в регионе под эгидой 
единой визы объединятся страны — члены 
ССЗ, Совета сотрудничества стран Персид-
ского залива. Проект будет представлен уже 
в этом декабре, внедрение начнется с ново-
го года, и, по предварительным оценкам, в 
течение года арабский «шенген» заработает. 
В ОАЭ, Катаре, Омане, Саудии, Кувейте и 
Бахрейне считают, что возможность свобод-
но путешествовать сразу по шести странам 
Персидского залива привлечет к ним новых 
туристов. 

— Для граждан РФ и так упрощенная 
форма получения виз во все эти страны, — в 
неофициальном поле комментируют в нашем 
диппредставительстве в Саудовской Ара-
вии. — Самая сложная процедура в Саудии. 
Требуется заранее подать документы на элек-
тронную визу, заплатив в пересчете на рубли 
порядка 13 тысяч. Россиянам обычно дают без 
проблем. У остальных стран еще проще. А вот 
единую сразу во все шесть стран получить 
может оказаться сложнее и дороже. 

Действительно, на сегодня ОАЭ ставит 
россиянам визовый штамп по прибытии 

сроком сразу на 3 месяца, в Катаре гражда-
нам РФ вообще трехмесячный «безвиз», а в 
Омане двухнедельный. Бахрейн ставит визу 
на въезде, если турист прибывает на срок 
менее 14 дней, и берет за это в пересчете 
на рубли около 1,5 тыс. И только Кувейт все 
еще требует от российских туристов в случае 
планирования поездки в их страну заранее 
явиться на подачу документов и собеседо-
вание в консульский отдел при кувейтском 
посольстве в Москве.

Судя по цитатам из ближневосточной 
прессы, лидеры объединяющейся шестер-
ки подчеркивают, что их арабский «шен-
ген» будет работать по принципу шенгена 
европейского. 

— И что посоветуете? — спрашиваю у 
российского туроператора, продающего 
туры в Персидский залив. — Съездить, пока 
не началось? 

— Наоборот, — отвечает менеджер по 
заливу. — Нам, конечно, выгодно продать 
побольше туров, пользуясь тем, что в Рос-
сии уже наступили холода, заставляющие 
мечтать о теплом море и солнце. Но должна 
признать: мы получили директивы. По крайне 
мере не навязывать поездки в регион. Там 
небезопасно. И если относительно Ливана, 
где по турпакетам россияне уже давно не 
отдыхают, можно сказать об этом открыто, то 
продавцы туристических направлений вроде 
Кипра, Иордании, Египта и нашей шестерки 
обязаны предупреждать всех желающих от-
правиться в регион. 

— А я слышала, что в этих странах как 
раз безопасно! 

— С точки зрения того, что туда не доле-
тят снаряды из Газы, да. Но волнения в связи 
с арабо-израильским конфликтом сейчас 
везде. А регион горячий, искра — и вспыхнуло. 
Поэтому тем, кто собрался в регион на школь-
ные каникулы, не стоит ехать! Тем более у нас 
недавно уже был неприятный инцидент, когда 
русский подросток некорректно высказался 
относительно текущего конфликта при гиде, 
понимавшем по-русски. Мы все уладили, но 
осадочек, как говорится, остался. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

КУДА ЗАВЕДЕТ 
АРАБСКИЙ «ШЕНГЕН»
Страны Персидского залива 
визово объединились 

Новое российское оружие 
«приземлило» за неделю более 
30 украинских самолетов 
и вертолетов.

Российская валюта продолжает 
укрепляться. И, вероятно, этот тренд 
еще продлится какое-то время. Во 
всяком случае, экспертам такой 
сценарий кажется наиболее вероят-
ным. Собственно, на это указывают 
и подготовка экспортеров к началу 
налогового периода, и вероятное по-
вышение ключевой ставки, которое 
может произойти 27 октября. Что ка-
сается банков, то они пользуются по-
степенно растущим спросом россиян 
на валютные операции и пытаются 
заработать на ситуации. В одних 
обменниках, например, активно 
продают «старые» доллары, в других 
требуют справки о происхождении 
рублевых доходов.

Рубль укрепляется день ото дня. На 
этой неделе ЦБ объявил курс доллара на 26 
октября — 93,15 руб. (на 37 копеек меньше 
предыдущего). Официальный курс евро 98,65 
руб. (минус 90 коп.). Такой тренд обеспечили 
сразу несколько факторов. Первый: решение 
правительства об обязательной продаже ва-
лютной выручки для экспортеров (принятое 
неделей раньше), что должно увеличить объем 
валюты внутри страны. Второе: наступление 
налогового периода, когда компании прода-
ют валюту и перечисляют налоги в рублях в 
бюджет. И третья причина: ожидание того, что 
на ближайшем заседании в пятницу ЦБ РФ 
поднимет ключевую ставку с 13% до 14%.

На фоне укрепления рубля «МК» решил 
обойти ряд обменников и выяснить, так ли 
просто сейчас купить валюту. В ходе нашего 
рейда мы выяснили, что купюры в кассах 
банков и обменных пунктах есть, но получить 
их может далеко не каждый желающий. Так, 
например, в одном из банков нас попросили 
подтвердить источники рублевых доходов, а 
в двух других предложили купить доллары, 
но только старого образца. Законно ли это 
и какие в России действуют требования на 
этот счет? 

По словам специалиста юридиче-
ской компании «Интерцессия» Александра 

Балакирева, на самом деле у банков есть 
законные основания на подобный запрос. 
Обмен наличных средств регулируется ФЗ «О 
противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма». Согласно 
этому закону банк обязан до приема на об-
служивание идентифицировать клиента — в 
большинстве случаев по паспортным данным. 
При этом если сумма покупки/продажи не 
превышает 40 тыс. рублей (если продаете 
валюту, то эквивалент этой суммы), то банк 
не обязан идентифицировать клиента, если у 
сотрудников банка не возникло подозрение в 
том, что лицо, меняющее средства, нарушил 
или может нарушить закон.

«В то же время на основании этого за-
кона операция по покупке или продаже на-
личной иностранной валюты, эквивалентной 
или превышающей 600 тыс. руб., подлежит 
обязательному контролю, — продолжает 
собеседник «МК». — То есть банк вправе 
запросить у физического лица документы, 
подтверждающие происхождение денежных 
средств или законность владения ими. Такими 
документами могут быть справки по форме 
2-НДФЛ, налоговые декларации по форме 
3-НДФЛ и другие документы, которые могут 
подтвердить правомерность и срок владения 
денежными средствами».

Между тем «МК» выяснил, что обычно те, 
кто меняет валюту, заказывают в несколь-
ких банках заранее те суммы, которые хотят 
поменять. И зачастую выбирают несколько 
мест, чтобы не превышать лимит в 600 тысяч 
рублей и не предоставлять дополнительную 
отчетность. 

Другая банковская новинка: продажа 
«старых» долларов со скидкой, а покупка — 
«новых». Многие банки стараются покупать 
«синие» доллары (последнего образца), так 
как основной спрос на наличную валюту идет 
от импортеров, а им нужна новая валюта, 
рассказывает начальник аналитического 
управления БКФ Максим Осадчий.

«Белые» доллары (более старых выпу-
сков) часто покупают с дисконтом по отно-
шению к «синим». А вот продавать физлицам 
банки стараются «белые» доллары. Это аб-
солютно законно, но банки все равно пред-
почитают не афишировать такую практику, 
так как информация о такой дискриминации 
может негативно отразиться на репутации 
банка», — отмечает он.

Между тем к концу этой недели доллар 
может подешеветь до 90 рублей, евро до 97 
рублей за единицу.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОСТОРОЖНО: 
СТАРЫЕ КУПЮРЫ!
Банки продают «белые» 
доллары, а покупают «синие»
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Президент России, говоря о междуна-
родных делах, назвал «порядок, основанный 
на правилах» нонсенсом и какой-то чушью, 
поскольку правил этих никто не видел. Но 
что же это за порядок, продвигаемый Аме-
рикой в качестве основы международных 
отношений?

В документах ООН можно найти такое 
определение: «Международный порядок, 
основанный на правилах, означает общую 
приверженность всех стран вести свою дея-
тельность в соответствии с согласованными 
правилами, такими как международное право, 
механизмы региональной безопасности, тор-
говые соглашения и протоколы».

Обсуждая на протяжении ряда лет роль 
Совета Безопасности ООН в «укреплении 
основанной на правилах международной 
системы», мировые аналитики заявляли, что 
усилия этой международной организации 
направлены на укрепление верховенства 
закона. Как внутри страны нужно требовать 
равенства перед законом всех граждан, так 
и в отношении между странами следует до-
биваться того же. Более того, сам Совбез тоже 
должен неукоснительно соблюдать междуна-
родное законодательство.

В заявлениях европейских лидеров 
встречаются формулировки: «Мы придер-
живаемся международного права», «мы 
привержены поддержанию международно-
го порядка, основанного на правилах» или 
даже «международно-правовой порядок, 
основанный на правилах».

Получается, международное право это и 
есть порядок, основанный на правилах? Тогда 
впору за голову хвататься — правила-то есть, 
а президенту, видать, неправильно перевели 
термин с английского и тем самым ввели его 
в заблуждение: rules-based — «основанный 
на правилах» и rule of law — «верховенство 
закона». «Основанный на правилах» и «со-
ответствующий международному законо-
дательству» — синонимы.

Но не спешите пенять референтам 
Кремля. Президент видит проблему гораз-
до глубже, и вопрос здесь не в переводе. Не 
зря американские политики, в отличие от 
европейских, используют термин «междуна-
родный порядок, основанный на правилах» не 
вместе, а вместо термина «международное 
право». 

В опубликованной в 2022 году «Стратегии 
национальной безопасности США» поря-
док, основанный на правилах, упоминается 
множество раз, а вот международное за-
конодательство поминается лишь вскользь. 
Американский истеблишмент избегает в 
своих речах на международные темы слов 
«право» и «закон», как будто на эти слова 
наложено табу. Будущим политикам в пре-
стижных университетах прямо объясняют, 
что замена rule of law на rules-based стала 
обязательным требованием для получения 
высшей должности во внешнеполитической 
сфере и политическом аппарате США. Вот 
вам и синонимы!

Стивен М. Уолт, профессор междуна-
родных отношений Белферовского центра, 
поясняет, чем американцам не глянулось 
слово «закон», замененное на «правила»: 
«Не упускайте из виду собственную готов-
ность Соединенных Штатов игнорировать, 
обходить или переписывать правила всякий 
раз, когда они кажутся неудобными. Если мы 
честны сами с собой, мы должны признать, 
что Вашингтон иногда думает, что совершен-
но нормально, когда сила может исправить 
ситуацию, а победители получают все. Распад 
Советского Союза, когда Соединенные Штаты 
в полной мере воспользовались преимуще-
ствами ослабленной постсоветской России, 
является прекрасным примером».

То есть «правила» в американском пони-
мании — нечто иное, чем международное пра-
во. Это альтернативный режим, выходящий 
за рамки международного права, который 
неизбежно бросает вызов международному 
праву. Это конкурирующий с правом порядок, 
отстаиваемый Соединенными Штатами. В 
отличие от международного права этот поря-
док не кажется универсальным, прозрачным 
и незыблемым — он гибок, избирателен и 
переменчив. Он удобен Америке.

Американских политиков удовлетворяет 
изложение ценностей, которые не определе-
ны, независимо от их обязательной силы или 
возможности принудительного исполнения. 
«Правила» — это не только не закон, но и не 
правила в том смысле, в каком их понимают 
юристы.

Профессора Уолта поддерживает Ник 
Бисли, профессор Австралийского института 
международных отношений: «Основанный на 
правилах порядок представлен как ценностно-
нейтральный и технико-юридический факт, в 
котором мы, западные державы, поступаем 
правильно, а те, кто отклоняется от правил, 
нарушают порядок».

Например, Соединенные Штаты не же-
лают привлекать некоторые государства, 
такие как Израиль, к ответственности за 
нарушения международного права. И эта 
позиция была без стеснения изложена Со-
единенными Штатами в их совместном с 
Израилем заявлении по случаю визита пре-
зидента Байдена в Израиль в июле 2022 года. 
«Нерушимые узы» между двумя странами и 
«неизменная приверженность Соединенных 
Штатов безопасности Израиля» выражались 
в решимости бороться не только с террори-
стами и врагами, но и не давать нападать на 
Израиль на любых форумах, площадках и в 

любых международных органах, включая ООН 
и Международный уголовный суд.

То есть Израилю можно нарушать между-
народное гуманитарное право, бомбить со-
седние страны, захватывать территории и не 
бояться при этом ответственности — если 
что-то делает Израиль, он делает правильно, 
и действия его осуждению не подлежат. 

Немецкий правовед Стефан Талмон пи-
сал об опасности такого подхода: «Термин 
«порядок, основанный на правилах» стирает 
различие между обязательными и необяза-
тельными правилами, создавая впечатление, 
что все государства и международные субъ-
екты подчиняются этому порядку, независимо 
от того, согласились они с этими правилами 
или нет. Хотя международное право является 
общим и универсальным, «порядок, основан-
ный на правилах», похоже, допускает «специ-
альные правила в особых случаях».

Это опасное развитие событий, посколь-
ку если международный порядок, основанный 
на правилах, не требует согласия с этими 
правилами, возникает вопрос о том, кто в 
конечном итоге устанавливает эти правила и 
определяет их содержание. Международное 
право основано на принципе суверенного 
равенства государств, а «порядок, основан-
ный на правилах», отделенный от требования 
согласия, может стать приказом сильного или 
приказом большинства.

Но когда же вызрела сомнительная кон-
цепция этого «порядка», приводящая между-
народное право в полный беспорядок?

В 2016 году в Австралии была опубли-
кована очередная редакция «Белой книги», 
регламентирующей политику в области обо-
роны этой страны. «Глобальный порядок, 
основанный на правилах», упоминается там 
46 раз. Получается, что к той поре идея за-
мены права правилами не только появилась, 
но и укрепилась в мире.

Принято считать, что именно Австралия 
стала застрельщиком продвижения Rules-
Based Order, еще в 2008 году обвиняя Китай 
в нарушении неких «правил».

Но ныне популярный способ отказаться 
от международного права зародился раньше. 
Еще в 2003 году теоретик международных от-
ношений и внешней политики Соединенных 
Штатов Гилфорд Джон Икенберри докла-
дывал Национальному совету по разведке 
свои соображения по поводу действий США 
в однополярном мире.

С одной стороны, говорил он, Советского 
Союза уже нет, Россия стала слабой, и ее 
влияние можно не учитывать. Значит, нет ни-
каких ограничений для любого самодурства, 
для грабежа и убийства, для войн и пере-
дела мира. Рамки права и институций лишь 
ограничивают способы реализации власти, 
согласие исполнять законы и правила урезают 
могущество единого владыки мира. Зачем же 
ограничивать свободу действий?

Профессор Икенберри объяснил, зачем. 
Для того чтобы получить взамен большее.

Беспредел во внешней политике, затеян-
ный США после распада Советского Союза, 
убедительно показал, что такое поведение 
вызывает противодействие, вчерашние пар-
тнеры переходят к стратегии сопротивления, 
достижение целей затрудняется. Гораздо луч-
ше было бы, если бы все государства планеты 
охотно приняли превосходящее положение 
Америки, а не сопротивлялись ему. Строить 
однополярный мир на неприкрытой силе 
слишком затратно. 

Но как же разрешить противоречие, если 
беспредел вызывает сопротивление, а со-
блюдение законов ограничивает в выборе 
средств? Как сохранять маску справедливо-
сти? Выходом оказалась концепция правил 
вместо права.

Впрочем, идею правил, прикрывающих 
беззаконие, англосаксы стали протаскивать 
сразу же после того, как международный 
порядок, основанный на праве, едва воца-
рился. Манодж Джоши, индийский ученый и 
публицист, считает, что Индия стала первой 
страной, пострадавшей от подмены законов 
правилами. «По Уставу ООН, разработанному 
победителями после Второй мировой, — го-
ворит Джоши, — эта международная органи-
зация получила впечатляющие юридические 
полномочия. И когда пакистанские племена 
вторглись в Кашмир, в порыве идеализма 
Джавахарлал Неру обратился за правосу-
дием в ООН. 

Но британцы почувствовали, что их 
национальный интерес заключается в под-
держке Пакистана. И по просьбе Великобри-
тании жалоба на вторжение была заменена 
в Совбезе ООН на «Индо-Пакистанский во-
прос». Поддержки и справедливости Индия 
не получила. И это был первый случай, когда 
четко прописанные международные нормы 
превратились в «правила».

В одном из рассказов американского фан-
таста Роберта Шекли чиновник во время дело-
вого разговора вскакивает, хватает висящую на 
стене винтовку и убивает прохожего за окном. 
Потрясенному собеседнику чиновник поясняет, 
что убил преступника. На вопрос о возможности 
ошибки и выстрела в невиновного чиновник 
отвечает: «Мы не можем убить невинного. Это 
исключено. Согласно определению, каждый, 
кого ликвидировал представитель власти, яв-
ляется преступником». Когда винтовка у США, а 
все остальные — в прицеле, это и есть порядок, 
основанный на правилах.

Или как писал дедушка Крылов: «Ты вино-
ват уж тем, что хочется мне кушать», — сказал 
и в темный лес Ягненка поволок».
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БЕСПОРЯДОК, ОСНОВАННЫЙ НА ПРАВИЛАХ
Винтовка в руках у США, а остальной мир — на прицеле

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом номере «Российской 
Охотничьей газеты» №10 
(24 октября — 20 ноября 2023 г.):

■  Нарезное или гла дко-
ствольное?
■ Об опасных медведях и таких 
разных охотниках
■ Осенние состязания подсадных 
уток
■ Что на охоте главное
■ Осенние охоты с гончими
■ Таксидермия — это искусство
■ Перепелки из-под ястреба
■ Вести с водоемов
■ Время полосатика — рыбалка в 
межсезонье
■ Его величество кастер — идем 
за белой рыбой

c 1-й стр.
Опрос, проведенный одним по-
пулярным поисковиком среди 
200 тысяч россиян в 2023 году, 
показал, что в пользу витаминов 

и микроэлементов для здоровья сегодня верит 
81% россиян. Больше половины из числа опро-
шенных готовы тратить на такие товары до 3 
тысяч рублей ежемесячно, и лишь 20% не вло-
жат в них ни копейки, а лучше потратят деньги 
на качественную еду. 

В стоимостном выражении этот рынок 
демонстрирует двукратный прирост. При этом 
53% потребителей предпочитают покупать 
такие товары в аптеках (хотя закон разрешает 
их реализацию в любых торговых точках, даже 
на рынках). 

За последние годы структура спроса не-
много поменялась: по данным исполнительного 
директора Ассоциации индустрии товаров для 
здоровья Елены Неволиной, если в 2019–2020 
годах был ажиотажный спрос на витамины 
Д, С и Е (что было продиктовано пандемией), 
сегодня произошел значимый перекос в пользу 
добавок, которые призваны успокоить нервную 
систему (одновременно вырос и спрос на анти-
депрессанты и транквилизаторы). 

И при этом шансы нарваться на нека-
чественную и просто «левую» продукцию 

у россиян чрезвычайно высоки. Элемент 
бардака в этот рынок внесла легализация 
торговли через интернет-площадки и мар-
кетплейсы. Иногда покупка даже обычных 
витаминов в таких местах может обернуться 
проблемами для здоровья. У всех на слуху 
история с реализацией добавок с мухомо-
рами на одном популярном маркетплейсе, 
которая привела к случаям госпитализа-
ции в отделение реанимации нескольких 
покупателей. 

«В масс-маркетах товар собирается 
вручную, не соблюдаются требования к 
реализации и транспортировке такой про-
дукции, ее буквально перевозят в мешках и 
чемоданах, а это прямая угроза здоровью 
населения, — рассказывает директор одной 
из самарских аптек Эмиль Хубалиев. — Я бы 
вообще запретил некоторым маркетплейсам 
заниматься товарами для здоровья. В апте-
ках каждую упаковку витаминов покупателю 
отпускает сертифицированный человек, а тут 
ее везет человек на велосипеде, и не факт, 
что он везет не фальсификат. В аптеках есть 
строгий входной контроль продукции, а на 
маркетплейсах нет».

В 2022 году специалисты Высшей школы 
экономики провели исследование рынка и 
обнаружили, что 45% (а это примерно 466 
млн упаковок) этой продукции во внеаптечном 
сегменте — контрафакт и фальсификат. Экс-
пертные оценки близки: незаконный оборот 
различных добавок в стране находится на 

уровне 50%. Эти данные настолько шоки-
ровали специалистов, что они выступили с 
инициативой дополнительного регулирова-
ния рынка. «Отмена санпинов на активные 
добавки к пище и диверсификация каналов 
продаж привели к повышению количества 
контрафакта на фоне роста потребления этой 
продукции, связанного с ковидом», — гово-
рит эксперт Центра развития перспективных 
технологий Любовь Андреева.

С 1 октября в стране введена обязатель-
ная маркировка витаминов, микроэлементов 
и прочих активных добавок, если эта продук-
ция выпущена или ввезена после 1 октября. 
К 2025 году, по планам экспертов, в стране 
будет маркирована вся легальная продукция 
этого назначения (сегодня в стране получили 
свидетельства о госрегистрации на такие 
товары 200 компаний, и это не считая 800 
импортеров). Таким образом, рынок выйдет 
из «серой» зоны и «обелится».

И все же часть товаров под контроль не 
попадет. Например, категория «комплексные 
пищевые добавки» считается продуктами для 
поддержания здоровья, поэтому маркировке 
не подлежит. Тем временем, как рассказывает 
Андреева, разница между ними и добавками 
с профилактическим действием может быть 
весьма зыбкой: «Например, есть куркума — и 
это приправа, а есть куркумин — и это биоло-
гически активное вещество. Есть семена льна 
или шрот как пищевая добавка, а есть как товар 
для здоровья. Пока добавки с биологической 

активностью можно отличить только по нали-
чию номера свидетельства о госрегистрации, 
хотя пищевые часто выдают за них, нарушая 
закон о рекламе».

После введения нового технического 
регламента ЕАЭС биологически активными 
добавками у нас стали все пробиотики и пре-
биотики (которые до тех пор были особыми 
пищевыми продуктами), а вот, например, 
гематоген — нет. «Если кто-то не в курсе, то 
современный гематоген состоит из сахара, 
и в нем есть совсем немного альбумина, но 
никакой бычьей крови».

Немало претензий сегодня и к продукции 
с заниженным содержанием сырья животного 
происхождения. Например, это рыбий жир, 
куда производители частенько недокладывают 
и жира, и желатина. Да и качество добавляе-
мого сырья в активные добавки тоже плохо 
контролируется.

Эксперты надеются навести на этом 
рынке порядок, но предупреждают, что за 
качество и безопасность потребителям при-
дется доплачивать (издержки на маркировку 
традиционно перетекут в их карман). 

Маркетплейсам, впрочем, вся эта история 
с фальсификатами тоже не очень нужна. Они 
уже начали вводить риск-ориентированный 
подход: если потребители жалуются на про-
дукцию (например, нет свидетельства о гос-
регистрации), они могут разорвать отношения 
с продавцом. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВИТАМИННЫЕ ПОЛЯ...
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В МВД, центральном ведомстве, 
на которое приходится основ-
ная нагрузка по решению ми-
грационного вопроса, напри-

мер, напомнили, что Россия всегда рада 
гостям из других государств. Однако гости 
«должны понимать верховенство закона над 
их собственными привычками, соблюдать 
принятые у нас правила и нормы поведения, 
ува жать тра диции и нравственные 
ценности».

Но уголовная статистика не радует: с 
2021 года отмечается прирост совершен-
ных мигрантами уголовных нарушений. При 
этом происходят качественные изменения 
в структуре «иностранной» преступности. 
Например, отметил министр внутренних 
дел, возросла доля тяжких и особо тяжких 
деяний. Он отметил, что все чаще мигран-
ты оказываются втянутыми в наркобизнес. 
С наркотиками связано каждое четвертое 
уголовное деяние выходцев из других стран. 
Еще два года назад этот показатель был 
в два раза меньше. Далеко не единичны 
факты организации иммигрантами нарко-
сообществ, включая межрегиональные, а 
также подпольных лабораторий.

Многие деяния иностранцев отличают-
ся особой дерзостью. Так, они совершают 
вымогательства, похищают людей, в том 
числе своих соотечественников. Затем вы-
кладывают в Интернет соответствующие 
видеоролики.

Сегодня нормативно закреплено требо-
вание обязательной дактилоскопии, фото-
графирования всех трудящихся мигрантов. 
В результате этих мер объем поступившей в 
банк данных биометрии пополнился более 
чем на 4 млн. 

Впрочем, это, похоже, не останавливает 
иностранцев, сотни мигрантов с запретом 
на въезд в нашу страну пытаются попасть к 
нам под измененными персональными дан-
ными. А попадая сюда, используют различ-
ные теневые схемы и способы закрепиться: 
заключают фиктивные браки, сдают мнимые 
экзамены по русскому языку, оформляют 
такие же приглашения на учебу.

Большие надежды возлагаются на новый 
федеральный закон, где расширен перечень 
преступлений, совершение которых влечет 
прекращение ранее приобретенного рос-
сийского гражданства. Он должен на днях 
вступить в силу. Аналогичная мера будет 
применяться и в отношении натурализован-
ных лиц, создающих угрозу национальной 
безопасности.

Вывод главы МВД России: ситуация дик-
тует необходимость пристального внимания 
к тем приезжим, кто может представлять 
потенциальную угрозу для безопасности 
нашей страны. 

По словам члена Совета при Президенте 
РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека, председателя Постоян-
ной комиссии по гражданскому участию 
в развитии правоохранительной системы 
Кирилла Кабанова, проблема миграции из 
Средней Азии и Закавказья вызывает обе-
спокоенность в первую очередь у силовиков, 
в Совете безопасности, Администрации 
Президента РФ. 

— Кирилл Викторович, то, что об 
этой проблеме, пожалуй, впервые вы-
сказались силовики и патриарх, говорит 
о критичности ситуации?

— Действительно, все, включая патри-
арха РПЦ, стали об этом говорить. И самое 
главное — об этом заговорил премьер-
министр Михаил Мишустин, ранее прави-
тельство отмалчивалось по этому поводу 
или постоянно ссылалось на экономическую 
целесообразность. Хотя никто до сих пор 
не показал, сколько же нам нужно мигран-
тов и какая в этом польза для экономики. К 
нам в большинстве своем приезжают люди 
с почти нулевым уровнем компетенции, с 
очень низкими уровнем культуры, знаниями 
и образованием. Какая от них может быть 

польза? При этом социальная нагрузка на 
наше государство огромная, потому что они 
приезжают семьями, со всем своим скарбом, 
целыми аулами. 

Об этом сегодня все заговорили, потому 
что это реальная проблема. Мы уже два года 
говорим, что проблему неконтролируемой 
миграции необходимо поставить во главу 
угла. Она у граждан, судя по опросам, вы-
зывает не меньше эмоций, чем СВО. 

— Глава МВД сказал, что преступ-
ность среди мигрантов выросла в разы, 
более того, намекнул на то, что среди 
приезжих могут быть пособники киев-
ского режима и опасные для нашей го-
сударственности люди.

— Сегодня действительно есть угроза 
нашему государству. Поскольку к нам при-
езжают радикалы, которые не нужны, кстати, 
в своих странах, — сейчас идет активная 
борьба с радикализмом в Узбекистане, Тад-
жикистане, Казахстане, Киргизии. А к нам 
приезжают радикалы, которые начинают 
диктовать в том числе нетрадиционный ис-
лам, который является чуждым для нас и для 
большинства мусульман. Они не просто не 
адаптируются, но и принципиально не при-
знают наших законов и хотят установить в 
нашей стране законы шариата. При этом они 
получают гражданство, но они фактически 
не видны в налоговом поле — таких больше 
70%. Это факт. Поэтому, естественно, приезд 
большого количества радикалов, как нам 
говорят, их уже порядка 15–20 миллионов, 
вызывает опасение.

— Министр говорил, что принимают-
ся меры для решения проблемы. Есть 
подвижки? 

— Конечно, есть. Сейчас готовится к 
вводу новое законодательство — оно прак-
тически готово и доработано. Там усилена 
ответственность работодателей, будет так 
называемый плановый завоз рабочей силы 
под ответственность работодателя. Потому 
что нельзя приехать просто так и устроиться 
на работу. Да, необходимо усиление про-
верок, но существует мораторий на них, и 
этим активно пользуется бизнес, в первую 
очередь строительный. А почему это заботит 
строителей в таком массовом порядке? По-
тому что они уходят от налогов. Больше 70% 
трудовых мигрантов не платят налоги, их не 
видно, как только они пересекли границу.

— Будут ли активно прибегать к край-
ней мере — лишению приобретенного 

гражданства, в случае, если бывший 
мигрант будет замечен в криминале?

— Вот буквально сейчас мы предложи-
ли лишать приобретенного гражданства. 
Потому что большая часть преступлений 
мигрантами совершается на почве нацио-
нальной ненависти. Раньше это пытались 
скрыть. Мы об этом говорим уже очень давно. 
Надо возбуждать дела по статье 282 УК РФ 
«Возбуждение ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого достоин-
ства... на национальной почве». А дальше на 
основании этой статьи лишать гражданства. 
То есть механизм лишения гражданства уже 
есть. Просто вопрос в том, что мы пытаем-
ся заигрывать с нашими так называемыми 
партнерами, на самом деле забывая про 
интересы своих граждан, чего делать, ко-
нечно, нельзя.

Надо закрывать все подпольные мечети, 
подпольные клубы ММА, которые являются 
рассадником экстремизма. Потому что в 
конце концов это все выйдет на улицу. Если 
они пойдут по Садовому, никому мало не по-
кажется, у нас не будет ни сил, ни силовиков, 
чтобы их сдержать. 

■ ■ ■
В России обеспеченность компаний 

рабочей силой существенно ухудшилась 
во всех областях. Об этом говорится в 
октябрьском обзоре ЦБ РФ «Мониторинг 
предприятий». Решить проблему можно, 
либо повышая производительность труда 
с помощью автоматизации, а это требует 
денег и времени, либо привлекая на рабо-
ту мигрантов. Об экономических причинах 
интереса российского бизнеса к гастарбай-
терам «МК» рассказал директор Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Алексей Зубец.

— Насколько сильно ну ж дает-
ся отечественная экономика в труде 
мигрантов?

— Если бы не трудовые мигранты, то 
ситуация с рабочей силой в России была бы 
совсем плохой. Так получилось, что сегодня 
роль, которую они играют для нашей эконо-
мики, позитивная. Другое дело, что мигранты 
это в основном низкоквалифицированная 
рабочая сила.

— Для каких целей нужны сегодня 
нашему рынку труда мигранты?

— Прежде всего они нужны крупному 
бизнесу, который заинтересован в боль-
шом количестве дешевой рабочей силы. Но 
история началась не вчера. Использование 

мигрантов позволяет крупному бизнесу, 
скажем, застройщикам, снижать издержки и 
зарабатывать больше денег. Для того чтобы 
решить проблему, не привлекая трудовых 
мигрантов, необходимы инвестиции в повы-
шение производительности труда, в автома-
тизацию и т.д. Одно дело, когда подрядчик, 
условно говоря, нанимает таджиков, а другое 
— купить технику, которая потребует мини-
мального количества рабочих рук. Понятно, 
что для бизнеса таджиков нанять дешевле 
и проще, вот они и лоббируют эту историю. 
Правда, в большинстве случаев рабочие руки 
экономике в целом и конкретному бизнесу 
в частности нужны «здесь и сейчас», а по-
вышение производительности труда часто 
требует многих лет вложений. За короткий 
срок компенсировать отсутствие вложений 
в повышение производительности труда, 
которых не осуществляли десятилетиями, 
не получится. 

— Достаточно ли имеющегося объе-
ма трудовых мигрантов для рынка труда 
нашей страны?

— Текущее положение на рынке труда в 
целом соответствует потребностям бизнеса. 
По заявлению ряда кадровых агентств, поиск 
сотрудников за последний год стал занимать 
более долгий срок, не 20 дней, как ранее, а 
30–35, но в целом отыскать необходимые 
кадры на российском рынке по-прежнему 
реально. Так что все разговоры о том, что 
нам позарез нужны трудовые мигранты, это 
преувеличение и лоббирование интересов 
крупного бизнеса.

—  А  ч е р е з  п я т ь  л е т  и л и 
десятилетие?

— Во-первых, нужно исходить из того, 
что за это время в России увеличится про-
изводительность труда и будут осуществле-
ны необходимые инвестиции. Во-вторых, 
каких-то серьезных сокращений численности 
трудоспособного населения в обозначенный 
период не предвидится. Таким образом, если 
мы говорим о ситуации «здесь и сейчас», то 
без мигрантов действительно не обойтись. 
Однако если вести речь о перспективе в пя-
тилетку или десятилетие, то это достаточное 
время для того, чтобы бизнес и государство 
смогли осуществить необходимые вложения 
в повышение производительности труда. В 
длинной перспективе российской экономике 
нужны не мигранты, а именно инвестиции. 

— Если вернуться к сегодняшне-
му дню, то в каких областях экономи-
ка России сильнее всего нуждается в 
мигрантах?

— На низкоквалифицированных рабо-
тах: строительство, ремонт, сфера ЖКХ, 
логистика, транспортные услуги, складские 
работы, курьеры и сельское хозяйство. Од-
нако если говорить о потребностях рос-
сийской экономики, то для того, чтобы их 
закрыть, нужно стремиться привлечь из-за 
рубежа специалистов, которые получили 
еще советское образование, имеют вы-
сокую квалификацию и готовы работать в 
нашей стране. В этом случае они смогут 
трудоустроиться в медицине, сфере об-
разования, на инженерном производстве. 
Одна из проблем нашего рынка труда в том, 
что низкоквалифицированных кадров и у 
нас полно. К примеру, можно привлекать 
на работу людей из Читинской области или 
Забайкальского края, где мало производств 
и строительства. Привлекать жителей ряда 
депрессивных российских регионов к работе 
дешевле, чем мигрантов из СНГ. 

— Так почему же тогда это не 
делается?

— Ни для кого не секрет, что организа-
ция работы мигрантов уже давно преврати-
лась в коррумпированный бизнес. Деньги 
за направление людей на работу получают 
и так называемые «бригадиры», которые 
привозят соотечественников сразу группа-
ми, и менеджеры высшего звена, которые 
сотрудничают с диаспорами напрямую. На 
рынке коммунальных служб и сферы ЖКХ 
люди до 30% от своей зарплаты отдают либо 
представителям этнических группировок, 
которые их туда завозят на работу, либо эти 
же средства сразу идут чиновникам.

— Из каких стран к нам будут завоз-
ить мигрантов?

— Рынок труда СНГ для России еще не 
исчерпан, у него есть ряд преимуществ. В 
частности, мигранты из этих стран чаще 
всего знают русский язык. Но есть и другие 
государства, где можно набрать достаточно 
большое количество квалифицированных 
кадров. Например, Бангладеш: их трудовые 
мигранты готовы работать за еще более 
низкую плату. А в Иране хорошая инженерная 
подготовка, и за свою работу в России их 
спецы будут получать больше, чем в родной 
стране. А вообще, набрать людей можно где 
угодно, хоть из Гаити привезти: там тоталь-
ная нищета, и люди готовы работать чуть ли 
не за еду. Однако здесь может возникнуть 
иная проблема: среди этих мигрантов могут 
оказаться люди с экстремистскими взгля-
дами, что может создать реальную угрозу 
для внутренней безопасности, поэтому ми-
грационная политика в России должна быть 
очень продуманной. 
Дарья ФЕДОТОВА,Наталья ТРУШИНА. 
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По расчетам Минтруда, число 
трудовых мигрантов в России 
к 2030 году составит 3,5 млн 
человек, это на 400 тыс. чело-

век больше, чем в 2022 году. Согласно 
этому прогнозу, через семь лет доля 
иностранцев в отечественных компаниях 
вырастет до 4,7% от всех занятых (4,2% 
в прошлом году).
За первый квартал 2023 года для работы 
в Россию въехало 1,3 млн иностранцев, 
свидетельствуют данные ФСБ. Это в 1,6 
раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года, когда прибыли более 
841,5 тыс. граждан других государств. 
Основной приток трудовых мигрантов 
произошел за счет приезжих из Узбе-
кистана, Таджикистана, Киргизии, Ар-
мении и Казахстана. Работать в России 
захотели и выходцы из более далеких 
стран: с этой целью въехали, например, 
по одному гражданину Бенина, Гаити, 
Малави, ОАЭ и Доминиканы.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



ЛЕД И ВОРКАУТ

Спортивные тренажеры в московских дворах и парках стали настолько при-
вычным явлением, что покачать пресс или сделать пару подтягиваний во 
время утренней прогулки теперь так же доступно, как прослушать новости 
по дороге на работу. Хотя еще десять лет назад спортивные площадки у 
дома и оборудованные беговые дорожки были в диковинку, не говоря уже о 
новых и доступных спортивных комплексах с разнообразием секций.

стр.  «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
 26 октября 2023 года4

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

В приоритете строительного комплекса Москвы на ближайшие три года 
— возведение транспортной инфраструктуры и социальных объектов. В 
общей сложности будут построены 35 километров линий метро, свыше 265 
километров дорог, 307 социальных объектов и 6,5 миллиона квадратных 
метров жилья, включая программу реновации.
В 2024–2026 годах появятся первые участки новых Троицкой и Рублево-
Архангельской линий метро, начнется строительство Бирюлевской линии, 
закончится формирование Московского скоростного диаметра. Среди зна-
ковых объектов — пешеходные мосты через Нагатинский затон и в районе 
Сити, велопешеходный мост через Яузу, участок набережной Москвы-реки 
в Нагатинской пойме, Карамышевская набережная.
Об этих и других важных городских проектах читайте в сегодняшнем спец-
выпуске «Москва строится».

— В приоритете — транспортная инфра-
структура и социальные объекты, — сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собянин в своих 
социальных сетях. — В ближайшие три года 
планируем возвести и ввести в эксплуатацию 
760 различных городских объектов, включая 
линии и станции метро, школы и детские сады, 
поликлиники и больницы, физкультурно-оз-
доровительные комплексы (ФОКи) и многое 
другое.

Москва в движении
Самый крупный раздел Адресной инве-

стиционной программы посвящен развитию 
транспортной инфраструктуры. Московский 
метрополитен продолжает активно наращи-
вать свой потенциал — в ближайшие три года 
запланировано строительство 35 км линий 
метрополитена, ввод семнадцати новых стан-
ций и одного депо.

Помимо этого АИП обеспечивает финан-
сирование завершения проектов, которые 
уже находятся в стадии строительства. Это, 
в частности, первые участки Троицкой (от 
станции «ЗИЛ» до «Коммунарки») и Рублево-
Архангельской (от «Шелепихи» до «Бульвара 
Генерала Карбышева») линий, а также прод-
ление Арбатско-Покровской ветки до станции 
«Гольяново» и Сокольнической до «Потапово».

В ближайшие три года, согласно утверж-
денной программе, планируется построить 
и ввести в эксплуатацию свыше 265 км авто-
мобильных дорог, из них порядка 50 км — в 
Новой Москве. В этот период построят более 
70 крупных инфраструктурных сооружений — 
тоннелей, путепроводов, эстакад, развязок, 
мостов, а также 60 внеуличных пешеходных 
переходов.

— В городе реализуется масштабная 
программа строительства дорожно-транс-
портной инфраструктуры, в ближайшие три 
года мы продолжим развивать данное на-
правление. С 2011 года в Москве построено 
и реконструировано свыше 1350 километров 
дорог, что фактически составило 24% от всей 
улично-дорожной сети, существовавшей в 
городе к 2010 году. Построено более 400 
крупных искусственных сооружений, большое 
количество внеуличных пешеходных перехо-
дов, — рассказал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительства Андрей 
Бочкарёв.

За три года действия программы в сто-
лице планируется завершить соединение 
Московского скоростного диаметра (МСД) 
с автомагистралью «Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе», что станет финальной 
точкой этого масштабного проекта. Кроме 
того, в планах у города не только строитель-
ство объектов, которые повышают комфорт 
москвичей, но и тех, что формируют архитек-
турный облик столицы. Это, в частности, два 
новых пешеходных моста: через Водоотво-
дный канал (он соединяет стрелку Золотого 
острова и Крымскую набережную) и через 
Москву-реку в районе «Москва-Сити».

Улучшить облик столицы призвано и 
благоустройство набережных Москвы-реки: 
участков от Филевского парка до «Мастерской 
Петра Фоменко» и в Нагатинской пойме и 
Карамышевской набережной. Все эти работы 
запланированы в Адресной инвестиционной 
программе на 2024–2026 годы.

Социальные гарантии
Другим приоритетным направлени-

ем Адресной инвестиционной програм-
мы, как и в прошлые годы, остается 
социальная сфера. Планируется, что на 
средства, предусмотренные програм-
мой, в ближайшие три года построят 
более 160 социальных объектов, в том 
числе более 60 учебных заведений — 
сады, школы и пристройки к ним.

— Развитие как новых жилых квар-
талов, так и уже обжитых невозможно 
без сопутствующего строительства новых 
школ и детских садов. В течение ближайших 
трех лет в столице будет введено в эксплуата-
цию 33 детских сада на 10,5 тысячи мест и 32 
школы с пристройками к ним на 23,2 тысячи 
мест, — рассказал Андрей Бочкарев.

Новые учебные заведения будут пред-
ставлены 15 школами-гигантами вместимо-
стью более тысячи учеников каждая. В част-
ности, это будут образовательный комплекс 
на 1,2 тысячи мест в Обручевском районе 
столицы, на 1,4 тысячи — в районе Гольяново, 
на 1,5 тысячи — в районе Измайлово. Еще одну 
большую школу на 1,2 тысячи мест до 2027 
года построят в Коммунарке на территории 
административно-делового центра.

— Независимо от размеров каждая новая 
школа и детский сад будут соответствовать 
современным стандартам качественной обра-
зовательной среды для обучения и воспитания 
подрастающего поколения, — подчеркнул 
заместитель мэра.

Серьезное внимание в Адресной инве-
стиционной программе традиционно уделено 
объектам здравоохранения: запланированы 
средства на строительство 16 объектов, в том 
числе пяти поликлиник и трех больничных 
корпусов.

— Москва продолжает обновлять и раз-
вивать медицинскую городскую инфраструк-
туру. В ближайшие три года за счет бюджетных 
средств в столице будут введены в эксплуа-
тацию пять новых поликлиник мощностью 1,9 
тысячи посещений в смену, три больничных 
корпуса, две подстанции скорой помощи, а 
также еще шесть различных объектов меди-
цинской направленности, — рассказал Андрей 
Бочкарев.

В числе вышеупомянутых объектов 
— многопрофильный комплекс Детской 

городской клинической больницы имени св. 
Владимира в Сокольниках, общая площадь 
которого составит более 50 тысяч квадратных 
метров. Это один из крупнейших объектов 
по масштабу и объему работ, реализуемых в 
рамках АИП. Кроме того, в период 2024–2026 
годов планируется начать реализацию еще од-
ного масштабного проекта — строительство 
нового корпуса НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского. Современное новое зда-
ние разместится на месте старых советских 
корпусов, его площадь превысит 120 тысяч 
квадратных метров.

Не остались без внимания в Адресной 
инвестиционной программе сферы культуры 
и спорта.

 В частности, в программе предусмо-
трены расходы на ввод в эксплуатацию 32 
культурных объектов. Предполагается, что за 
три года программы завершится реконструк-
ция Центрального московского ипподрома и 
кинотеатра «Полярный». Также в течение этих 
же трех лет в Савеловском районе столицы 
построят здания для картинной галереи из-
вестного живописца и народного художника 
России Василия Нестеренко и детской школы 
искусств в поселке Воскресенское Новомо-
сковского административного округа.  

Жители столицы за три года действия 
программы получат еще 18 новых физкуль-
турно-оздоровительных комплексов за счет 
средств городского бюджета. Заложены 
средства на завершение строительства 

многофункционального спортивного ком-
плекса в районе Москворечье-Сабуро-

во, окончание реконструкции Дворца 
спорта «Лужники» и строительство на 
этой территории спортивно-стрелко-
вого клуба, а также на строительство 
75-метрового лыжного трамплина на 
Воробьевых горах с сопутствующей 
инфраструктурой. 

Реновация идет 
полным ходом

Особо следует отметить, что впервые в 
Адресную инвестиционную программу вклю-
чены объекты социальной инфраструктуры 
для создания необходимых условий в кварта-
лах реновации. Это планы на строительство 
более двух десятков школ и детских садов, 
нескольких больниц, административных 
зданий и спортивных комплексов, которые 
будут реализованы в ближайшие 2–3 года в 
зависимости от необходимости.

Напомним, программа реновации — са-
мый масштабный градостроительный проект 
столицы. Она была утверждена в 2017 году, 
в списки под снос попали 5175 устаревших 
домов, в которых на тот момент проживали 
около миллиона москвичей. К настоящему 
времени снесено 307 старых домов, пере-
селено более 112 тысяч москвичей. На се-
годняшний день по программе построены 
277 новых домов площадью 3,9 миллиона 
кв. м и 256 домов переданы под заселение. 
Параллельно проводится переселение из 872 
старых домов, в которых проживают более 140 
тысяч жителей, а в стадиях строительства и 
проектирования находятся соответственно 
еще 226 и 192 дома. 

Согласно планам, в ближайшие три года 
по программе реновации предполагается по-
строить еще 6,2 миллиона квадратных метров 
жилья. В новые дома из расселяемых старых 
пятиэтажек за этот период переедут 175 тысяч 
москвичей. В соответствии с принципами 
комплексного развития для новоселов, как 
и прежде, будет создаваться комфортная 
городская среда, включающая в себя бла-
гоустроенные зеленые дворы, парки и зоны 
отдыха, повседневные сервисы в шаговой 
доступности, а также удобный и доступный 
общественный транспорт.

Москва лидирует по оптимизации и 
информатизации разрешительных 
процедур в строительной отрасли. 
Одним из важнейших элементов 
в этой сфере является работа по 
упрощению оформления докумен-
тов, которая ведется в столице с 
2013 года. В результате этого к 
настоящему времени обеспечен 
перевод в электронный вид всех 
видов услуг стройотрасли. Про-
должается уже не один год и при-
носит ощутимые результаты также 
и цифровизация отрасли, а к 2030 
году будет создана цифровая сре-
да общих данных.

Всё это способствует трансформации 
и совершенствованию строительной отрас-
ли — из традиционной и консервативной 
она становится высокотехнологичной и 
инновационной.

За прошедшие годы в Москве были 
созданы сервисы, позволяющие застрой-
щикам в режиме онлайн получать информа-
цию, необходимую для принятия решения 
о реализации инвестиционно-строитель-
ных проектов, в ходе этой работы создан 
Цифровой паспорт объекта капитального 
строительства и уникальный идентифи-
кационный номер каждой стройки. Это 
позволило автоматизировать ключевые 
бизнес-процессы органов исполнительной 
власти Стройкомплекса, отладить систему 
межведомственного электронного вза-
имодействия, при этом активно ведется 
внедрение технологий информационного 
моделирования, утверждаются методики 
и развивается программное обеспечение.

Заметная роль в цифровизации стро-
ительной отрасли отводится процессу 
внедрения технологий информационного 
моделирования (ТИМ), которые активно 
поддерживает Стройкомплекс Москвы: 
разрабатывает стандарты и методические 
рекомендации, проводит мероприятия для 
молодых специалистов и студентов, где 
популяризируются эти технологии. В числе 
мероприятий — Хакатон «СтроимПросто» 
по ТИМ-моделированию.

— Технологии информационного моде-
лирования могут дать мощную поддержку 
наукоемким технологиям и промышленным 
предприятиям строительной отрасли, кото-
рые уже сейчас являются главными драй-
верами городской экономики, — заметил 
руководитель Департамента градострои-
тельной политики Москвы Сергей Лёвкин.

Практика работы показывает, что на 
сегодняшний день работа с применением 
этих технологий стала обязательным ус-
ловием для застройщиков.

— Уже более 700 строящихся по гос-
заказу объектов в столице охвачены ТИМ, 
а это около 80% от общего количества сто-
личных строек. При этом процесс полно-
стью организован на базе отечественного 
программного обеспечения, — пояснил 
руководитель Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.

— Всё это позволяет высвободить пер-
сонал от рутины, направить на выполнение 
стратегических задач и вопросов, требую-
щих специализированного опыта и навыков, 
сократить сроки строительства на 20–30%, 
а расходы на закупки оптимизировать до 
10–15%, — отметил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарев.

Помогают цифровые технологии и в 
сфере надзора за качеством строительства. 
Как пояснил председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко, государствен-
ный строительный надзор и профилакти-
ческая работа ведутся непосредственно с 
использованием информационных систем.

— Мы уже готовы принимать всю ис-
полнительную документацию в электрон-
ном виде, что значительно сокращает время 
на документооборот. Более того, в ходе 
процесса импортозамещения завершается 
перевод Интегрированной автоматизи-
рованной информационной системы на 
Единую цифровую платформу градостро-
ительной деятельности, — сказал Игорь 
Войстратенко.

Цифровые решения применяются не 
только в период проектирования или строи-
тельства, но и на других этапах жизненного 
цикла объекта — вплоть до эксплуатации. 
Решения российских разработчиков, на-
пример, охватывают многие процессы 
комплексного управления строительны-
ми проектами, в том числе закупки, вза-
имодействие с персоналом, мониторинг 
работ и др.

— За счет внедрения цифровых тех-
нологий на этапе эксплуатации объектов 
мы добиваемся увеличения производи-
тельности инженерного состава на 20%, 
срок службы инженерного оборудования 
возрастает более чем на 15%, и при этом 
сокращаются затраты на его внеплановое 
обслуживание до 50%, — уточнил Андрей 
Бочкарёв.

В рамках снижения административных 
барьеров меняется алгоритм деятельности 
города и бизнеса.

— Мы перестраиваем свое взаимо-
действие от принципов исполнения полно-
мочий и нацеливаемся на предоставление 
бизнесу и гражданам доступа к широкому 
спектру услуг и сервисов через «единую 
точку входа». Это позволит сформировать 
единую доверительную среду для взаи-
модействия органов власти и участников 
строительства. Построение экосистем — 
одно из ключевых направлений цифровой 
трансформации как отдельных компаний, 
так и целых отраслей, — пояснил замести-
тель руководителя Департамента градо-
строительной политики Москвы Андрей 
Курилов.

Такое внимание со стороны властей 
чувствуют и сами застройщики. По словам 
председателя Москомархитектуры Юлианы 
Княжевской, только за третий квартал этого 
года специалисты комитета обработали бо-
лее 18,5 тысячи заявок на предоставление 
государственных услуг.

— Этот показатель вырос на 3 тыся-
чи обращений по сравнению с 2022 го-
дом. Чаще всего москвичи обращаются за 
приемкой исполнительной документации 
для ведения Сводного плана подземных 
коммуникаций в городе — по этой услуге 
поступило около 8,5 тысячи заявок, — от-
метила Юлиана Княжевская.

По ее мнению, положительная динами-
ка свидетельствует об активном развитии 
строительной сферы, появлении новых 
проектов. Помимо этого, у заявителей не 
возникает проблем с подачей самих заявок, 
что тоже в определенной степени влияет 
на их количество.

При этом планы на будущее у столич-
ных строителей не менее масштабные: как 
уже было заявлено, к 2030 году необходимо 
разработать сквозную цифровую модель, 
которая будет охватывать все процессы — 
от концепции будущего здания до проек-
тирования, строительства и последующей 
эксплуатации.

В строительство, как и в другие отрас-
ли, проникает искусственный интеллект, 
и уже к 2030 году он сможет выполнять 
основные процессы — около 80% стро-
ительного проектирования. Но при этом 
всё же сохранится ряд процессов, требу-
ющих вмешательства человека, и заменить 
их компьютеру в обозримом будущем не 
удастся.

Интерес москвичей к спорту и физкуль-
туре прямо пропорционален развитию со-
путствующей инфраструктуры: к примеру, 
сегодняшняя статистика свидетельствует о 
том, что почти каждый второй житель столицы 
систематически уделяет им внимание. И город 
не отстает от их запросов. «Во всех районах 
Москвы есть необходимая для активного об-
раза жизни инфраструктура — обновляем уже 
работающие спортивные объекты и площадки, 
строим новые.

В городе открыты бесплатные секции 
более чем по 70 видам спорта, записаться в 
них можно на mos.ru. В этом году появились 
онлайн-занятия по киберспорту для москвичей 
от 14 до 17 лет. Для желающих подготовиться и 
сдать нормы ГТО запустили 13 Центров тести-
рования, разворачиваем подобные площадки 
и на всех крупных физкультурных мероприяти-
ях», — написал в августе мэр Москвы Сергей 
Собянин на своей странице «ВКонтакте». 

А уже в сентябре в Москве был полностью 
выполнен годовой план по строительству спор-
тивных объектов, сообщил его заместитель 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв. По его сло-
вам, с начала 2023 года в городе построено 14 
объектов спортивной инфраструктуры общей 
площадью около 120 тысяч квадратных метров.

— Шесть спортивных сооружений площа-
дью 35 тысяч квадратных метров возвели за 
счет городского бюджета, еще восемь объек-
тов на 83 тысячи квадратных метров построили 
инвесторы, — уточнил Андрей Бочкарев.

Таким образом, построены все запланиро-
ванные на 2023 год строительные объекты. Но 
это не значит, что спортивная стройка остано-
вилась: еще предстоит завершить масштабное 
развитие «Лужников», достроить 75-метровый 
горнолыжный склон на Воробьевых горах, а в 
перспективе в Мневниковской пойме должен 
появиться новый крупный спортивный кластер.

Одновременно с возведением новых 
спортивных сооружений реконструируются 
также и действующие объекты. Например, 
полностью обновлен ледовый дворец «Соколь-
ники», расположенный рядом с одноименным 
парком, модернизованы физкультурно-оздо-
ровительные комплексы в районах Западное 
Дегунино, Ново-Переделкино и Южное Бутово.

Среди спортивных объектов, построен-
ных в этом году за счет города, самые зна-
ковые — Ледовый дворец Этери Тутберидзе 
в Ясенево, Дворец спорта «Некрасовка» с 
крытым катком, бассейном, экстрим-парком 
и зоной воркаута в составе одноименного 
городского вокзала, а также физкультурно-
оздоровительный комплекс «Качаловский» в 
Северном Бутове. А на средства инвесторов в 
это же время возвели ледовый дворец «Кри-
сталл» на территории олимпийского комплек-
са «Лужники», Академию спорта «Динамо», 
каток «Сталкер» в Куркине и спортивно-оз-
доровительный комплекс с залами художе-
ственной гимнастики и единоборств в жилом 
кластере в Ватутинках.

Стоит особо отметить один из круп-
нейших введенных в этом году спортивных 
объектов — академию спорта «Динамо» в 
Петровском парке. Она представляет собой 
спортивный манеж для всесезонных занятий 
физической культурой и спортом. Этот много-
функциональный комплекс начали строить в 
июне 2021 года и завершили в марте 2023-го.

Здание выполнено по индивидуально-
му проекту, в форме песочных часов, две 
секции которого объединены центральным 
атриумом. В общей сложности на площади 
30 тысяч квадратных метров разместились 
футбольное поле с искусственным покрытием 
размером 40 на 70 метров, ледовая арена для 
хоккея (по стандарту Национальной хоккейной 
лиги) и фигурного катания размером 26 на 60 
метров, с трибунами на 100 мест.

Здесь есть гимнастический зал с трибу-
нами на 400 мест, универсальный спортивный 
зал для баскетбола, волейбола и гандбола с 
трибунами на тысячу мест, а также зал едино-
борств с рингом для занятий боксом и татами 
для смешанных и восточных единоборств. 
Одновременно спорткомплекс может принять 
до 570 участников и 1500 зрителей.

Еще одно знаменательное событие было 
приурочено к началу нового учебного года — на 
юго-востоке Москвы открыли новый Дворец 
спорта «Некрасовка». Его здание площадью 
более 21 тысячи квадратных метров располо-
жено рядом с метро «Некрасовка» и включает 
в себя 12 функциональных зон.

Так, например, во Дворце есть крытый 
каток, зоны бассейнов, залы для спортивных 
занятий, в том числе тренажерный и хореогра-
фический, залы борьбы и ритмической гимна-
стики, универсальный игровой, а также зона 
для занятий скалолазанием и экстремальными 
видами спорта, и даже шахматный клуб.

В новом комплексе предусматривается 
проведение районных соревнований по девяти 
видам спорта, среди которых хоккей, фигурное 
катание, плавание, мини-футбол и другие.

Что касается ледового дворца, где раз-
местится Центр фигурного катания Этери Тут-
беридзе, его техзадание и концепция разра-
батывались непосредственно при ее участии. 
В здании площадью 20,7 тысячи квадратных 
метров оборудованы две многофункциональ-
ные арены: соревновательная с трибуной на 
500 мест и тренировочная. При необходимости 
они могут трансформироваться в хоккейное 
поле размером 60 на 26 метров.

В новом Ледовом дворце созданы иде-
альные условия для подготовки фигуристов 
— это и большое количество залов для разных 
видов тренировок, и наличие реабилитаци-
онного блока с зоной водных процедур. В 
Ледовом дворце будут проходить не только 
тренировки и соревнования по фигурному 
катанию и хоккею, но и ледовые шоу. А для тех 
зрителей, кто не сможет по каким-то причинам 
попасть на арену, трансляции соревнований 
будут доступны на оборудованном снаружи 
медиафасаде.

Всего с 2011 года в ходе реализации 
госпрограммы «Спорт Москвы» в столице 
возвели свыше 190 объектов спортивной 
инфраструктуры.

Какие новые спортивные 
объекты появились в Москве 
в последнее время

МОСКВА СТРОИТСЯ

В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ 
НОВЫЕ ЗНАКОВЫЕ 
СТАНЦИИ МЕТРО И МОСТЫ

Правительство Москвы утвердило Адресную инвестиционную программу (АИП) на 2024–2026 
годы объемом 2,73 трлн рублей. Эта программа определяет перечень объектов, которые 
будут построены или реконструированы в столице в ближайшие три года. АИП полностью 
обеспечивает реализацию всех обязательств, которые взял на себя город.
Адресная инвестиционная программа сохранит преемственность градостроительной полити-
ки Москвы, определенной еще в 2011 году.

Стало известно, 
как преобразится российская 
столица за три года

СТРОЙКА 
В РЕЖИМЕ 
ОНЛАЙН

Цифровизация 
отрасли сокращает 
сроки работ почти 
на треть
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Облик Москвы меняют 
профессионалы
История «Мосинжпроекта» начинается с 

середины прошлого века. В конце 1950-х годов 
в столице стартовала массовая застройка 
территорий. Появилась необходимость в ор-
ганизации, способной выполнять комплексное 
проектирование для создания инженерных 
сооружений, сети подземных коммуникаций 
и дорожных объектов для новых районов и 
модернизации существующих. После объ-
единения в единый центр подразделений Глав-
мосстроя — институтов «Мосподземпроект» 
и «Дормостпроект» — решением исполкома 
Моссовета от 28 октября 1958 года был создан 
Институт по изысканиям и проектированию 
инженерных сооружений «Мосинжпроект». На 
его базе впоследствии, в 2010 году, был обра-
зован одноименный инжиниринговый холдинг.

Связь 65-летней деятельности 
«Мосинжпроекта» с историей Москвы оче-
видна. Благодаря участию высококвалифи-
цированных специалистов этой организации 
произошли значительные изменения в город-
ском хозяйстве, в транспортной и инженерной 
инфраструктуре столицы.

Так, в 1990-е годы «Мосинжпроект» уча-
ствует в реконструкции Манежной площади 
и создании подземного торгового комплекса 
«Охотный ряд» на Манежной площади. 

При его проектировании впервые был 
применен комплексный системный подход к 
вопросам геотехники, экологии, археологии, а 
также к обеспечению сохранности сооружений 
и зданий, переустройству инженерных комму-
никаций, благоустройству и архитектурному 
оформлению Манежной площади. По проекту 
института была создана имитация реки Не-
глинной в железобетонном русле с каскадами 
и фонтаном в Александровском саду. В те 
же годы специалистами «Мосинжпроекта» 
были запроектированы тысячи километров 
теплотрасс, в том числе для Центрального 
выставочного зала «Манеж» и водного стади-
она «Динамо». Для делового центра «Москва-
Сити» спроектирована разветвленная сеть 
коллекторов длиной более пяти километров, 
в которых прокладываются теплопроводы, 
промышленные и городские водопроводы 
и кабели.

«Районы, кварталы, жилые 
массивы»
За годы своей работы «Мосинжпроект» 

создал проекты многих московских районов 
общей площадью более 100 миллионов ква-
дратных метров. Среди них — Медведково, 
Измайлово, Ясенево, Строгино, Хорошево-
Мневники, Чертаново, Теплый Стан, Тропа-
рево, Вешняки, Бирюлево, Дегунино, Химки, 
Ховрино, Орехово-Борисово.

В 1973 году при участии «Мосинжпроекта» 
была разработана «Генеральная схема кана-
лизации Москвы до 2010 года». Специалисты 
заложили основные канализационные системы 
города: Черкизовскую, Северную, Западную 
и Южную. Их создание позволило исключить 
слив нечистот в открытые водоемы. 

Система освещения МКАДа и комплексная 
схема электроснабжения центра Москвы тоже 
появились благодаря сотрудникам компании. 

Главный проект мирового 
метростроительства
На современном этапе «Мосинжпроект» 

продолжает работать над реализацией но-
вых проектов, направленных на создание 
комфортной инфраструктуры и дальнейший 
прогресс столицы. Так, с 2011 года инжини-
ринговый холдинг участвует в Программе 
развития московского метро как генеральный 
проектировщик и генподрядчик строитель-
ства новых линий и станций. 

Среди них — главный мегапроект под-
земного строительства последнего десяти-
летия — создание Большой кольцевой линии 
метро, ставшей самым длинным подземным 
кольцом мира протяженностью свыше 70 км. 
На БКЛ действует 31 станция.

Запуск Большого кольца происходил 
поэтапно: в феврале 2018 года был открыт 
первый участок от «Петровского парка» до 
«Делового центра», в декабре того же года к 
ним добавилась «Савеловская», в 2020 году 
открылись станции «Авиамоторная», «Лефор-
тово», «Нижегородская» и «Электрозаводская», 
работавшие в составе Некрасовской линии 
вплоть до запуска движения по всей БКЛ.

Весной 2021 года открылись «Народное 
Ополчение» и «Мнёвники», а к концу года было 
запущено движение еще по 10 станциям БКЛ 
от «Терехово» до «Каховской» — их ввод стал 
наиболее масштабным в столичной подземке 
после сдачи первой очереди метрополитена в 
1935 году. Замкнулось кольцо уже 1 марта 2023 
года, когда были введены оставшиеся девять 
станций на северо-востоке и востоке города, 
что позволило соединить множество районов 
города и значительно улучшить транспортную 
доступность для пассажиров.

По словам заместителя мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Андрея Бочкарёва, за счет суще-
ственного снижения нагрузки на другие линии 
и появления многочисленных альтернативных 
маршрутов поездок положительный эффект 
от ввода БКЛ почувствовали все пассажиры 
метрополитена. «Запуск Большой кольцевой 
линии метро непосредственно улучшил транс-
портное обслуживание 34 районов Москвы 
с населением 3,3 млн человек, в том числе 
в пешей доступности от станций проживает 
порядка 1,2 млн человек», — отметил Андрей 
Бочкарёв.

Долгожданные 
радиальные линии
Помимо нового подземного метрокольца, 

продлеваются существующие и создаются 
принципиально новые радиальные линии 
подземки.

Первой из них в московском метро XXI века 
стала Некрасовская ветка — на ней опробо-
вались многие технологии, позже применен-
ные на других линиях, например двухпутные 
тоннели. 

Построена и одна из самых ожидаемых 
жителями новых линий подземки — Солн-
цевская, ее ждали еще с 1980-х годов, когда 
Солнцево вошло в состав столицы, однако к 
реализации данного проекта приступили после 
утверждения Программы развития Москов-
ского метрополитена в 2012 году. Финальным 
аккордом создания желтой ветки стал ввод 
в сентябре 2023 года станций «Пыхтино» и 
«Аэропорт Внуково» с метромостом над рекой 
Ликовой между ними, благодаря чему впервые 
в России метро пришло в воздушную гавань.

Новую жизнь получила и Люблинско-Дми-
тровская линия, протяженность которой вы-
росла за последние годы почти вдвое. Совсем 
недавно, в сентябре этого года, завершены 
работы по продлению линии в район Северный 
за МКАДом и открылись станции «Яхромская», 
«Лианозово» и «Физтех».

 Новые станции за годы работы специ-
алистов «Мосинжпроекта» над развитием 
столичной подземки появились и на других 
радиальных линиях: Арбатско-Покровской, 
Замоскворецкой, Сокольнической, Таганско-
Краснопресненской и Бутовской.

«Участие в Программе развития Москов-
ского метрополитена потребовало от специ-
алистов «Мосинжпроекта» применения всего 
спектра компетенций и знаний. Участки прод-
ления действующих веток и совершенно новые 
линии, в том числе 70-километровое метро-
кольцо, строились в условиях сложившейся 
городской среды, плотной застройки с боль-
шим количеством подземных коммуникаций 
и действующих транспортных объектов. Один 
из важнейших результатов участия холдинга 
в реализации программы столичного метро 
— это то, что «Мосинжпроект» состоялся как 
единая инжиниринговая компания, которая 
способна решить все поставленные руковод-
ством города задачи и ответить на все вызовы», 
— прокомментировал генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Сегодня «Мосинжпроект» продолжает 
работать над совершенно новыми радиаль-
ными ветками — Троицкой, Бирюлёвской, 
Рублево-Архангельской.

«Нам любые дороги дороги»
Другое важное направление работы 

«Мосинжпроекта» с момента основания — 
проектирование дорожных объектов столицы. 

К числу прорывов Института в начальный 
период деятельности относятся построенные 
и реконструированные по его проектам Ленин-
ский и Кутузовский, Рязанский и Пролетарский 
проспекты, Волоколамское, Дмитровское, 
Алтуфьевское, Ярославское, Щелковское и 
Каширское шоссе с подземными пешеходными 
переходами и коммуникациями. С использо-
ванием передовых инженерных решений были 
спроектированы множество мостов, тоннелей, 
эстакад и других дорожных искусственных 
сооружений в Москве.

«Среди объектов, над которыми работала 
проектная организация, есть поистине уни-
кальные сооружения. Например, в 1984 году 
создана Русаковская эстакада — при этом 
спроектирован участок пролета длиной 62,5 
метра без промежуточных опор. Это сооруже-
ние по сей день не имеет аналогов в Европе», 
— рассказывает генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Также до 2010 года «Мосинжпроект» при-
нял участие в проектировании ряда сложных 
участков Третьего транспортного кольца, ре-
конструкции Звенигородского, Ленинград-
ского шоссе и других важных московских 
магистралей.

Новые маршруты 
для автомобилистов
С 2012 года «Мосинжпроект» активно уча-

ствует в формировании нового транспортного 
каркаса столицы. Холдинг выполняет функции 
генерального проектировщика, технического 
заказчика и генерального подрядчика по ряду 
ключевых дорожных объектов. 

Эта комплексная работа по развитию улич-
но-дорожной сети столицы уже принесла свои 
результаты, по оценке мэра Москвы Сергея 
Собянина. «Несколько лет назад мы поставили 
задачу создать новый транспортный каркас 
нашего города. Задача по своим масштабам 
немыслимая, непреодолимая, нерешаемая. 
Но мы поставили эту задачу и решили ее. В 
Москве создан новый дорожный каркас», — 
подчеркнул Сергей Собянин.

Сложные задачи 
на пути к успеху
Реализация проекта Московского ско-

ростного диаметра призвана улучшить транс-
портное обслуживание 48 районов, в которых 
проживают более пяти миллионов жителей.

«Мосинжпроект» участвует в создании 
ряда участков МСД. Так, на северном направ-
лении МСД спроектированы мост через реку 
Пехорку и участок дорожной сети, соединив-
ший северное направление МСД с трассой 
М12 «Восток». Специалисты «Мосинжпроекта 
с помощью технологий информационного 
моделирования успешно увязали в проектном 
решении оба искусственных сооружения — 
новый мост и его инженерные системы не 
мешают функционированию существующих 
объектов. 

На южном направлении Московского ско-
ростного диаметра специалистами холдинга 
построены крупные участки до МКАД. Их 
особенность — большое количество искус-
ственных сооружений, таких как эстакады, 
путепроводы и тоннели, созданные в резуль-
тате решения сложных инженерных задач. 
Например, при строительстве путепровода 
через реку Городню отрезок реки был за-
ключен в водопропускную трубу длиной 148 
метров и диаметром 2,4 метра. 

« П р и н я т ы е  с п е ц и а л и с т а м и 
«Мосинжпроекта» инженерные решения позво-
лили минимизировать влияние строительства 
на ритм города, не перекрывая движение на 
действующих магистралях и железнодорожных 
путях», — пояснил генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Таким образом были возведены эстакады 
на пересечении с путями МЦД-2 и оживленной 
улицей Подольских Курсантов, а также путе-
провод тоннельного типа под путями Паве-
лецкого направления Московской железной 
дороги. 

«Участие в создании Московского ско-
ростного диаметра — это большая честь и 
одновременно серьезный вызов для инжи-
нирингового холдинга. Уникальный инфра-
структурный проект включил в себя создание 
крупных искусственных сооружений — мостов, 
эстакад, путепроводов, реконструкцию улично-
дорожной сети и комплексное благоустрой-
ство», — отметил Юрий Кравцов.

Близится к завершению строительство 
Южной рокады. Новая скоростная магистраль 
столицы протяженностью 40 км протянется от 
развязки Рублевского шоссе с МКАД до улицы 
Верхние Поля в Капотне, а также частично вы-
йдет на Бесединское шоссе. Основные строи-
тельные работы на Южной рокаде планируется 
завершить в этом году. 

Достижения гражданского 
строительства
За последние годы значительные успехи 

«Мосинжпроект» достиг в области граждан-
ского строительства. 

В 2015 году завершена уникальная ре-
конструкция здания театра «Геликон-опера». 
«Мосинжпроект» выступил генподрядчиком и 

генпроектировщиком объекта. Для музыкаль-
ного театра реализован уникальный проект 
модернизации старинной усадьбы в центре 
Москвы — во внутреннем дворе здания об-
устроен новый зал более чем на 500 мест. 
Общая площадь театра увеличилась с 5 до 
13,5 тысячи квадратных метров.

В День города Москвы 9 сентября 
2017 года был открыт парк «Зарядье». 
«Мосинжпроект» выступил управляющей 
компанией по реализации проекта. Он стал 
первым парком, созданным за 200 лет в гра-
ницах Бульварного кольца и новым символом 
Москвы. В парке представлены растения ос-
новных природно-ландшафтных зон России.

 В парке спроектированы и построены 
уникальные инженерные объекты: смотровая 
площадка «Парящий мост» и крупнейшая в 
мире большепролетная конструкция — «Сте-
клянная кора», которая накрывает прогулоч-
ную зону и амфитеатр на кровле Московского 
концертного зала.

Строительство Московского концертного 
зала на территории парка «Зарядье» было за-
вершено в 2018 году. Высокотехнологичный 
многофункциональный концертный комплекс 
площадью 25,6 тыс. кв. метров с двумя за-
лами и двумя открытыми амфитеатрами был 
спроектирован и построен за три года.

Отличительная черта концертного зала 
«Зарядье» — трансформирующие механизмы, 
позволяющие преображать пространство за-
лов под проведение различных по формату 
мероприятий — от одноуровневого простран-
ства до амфитеатра.

Проект зала и парка удостоен специаль-
ного приза жюри престижной международной 
премии MIPIM Awards.

Другой важный проект гражданского 
строительства — возводимый силами хол-
динга «Мосинжпроект» в Северо-Восточном 
административном округе Москвы, на тер-
ритории бывшей промзоны на пересечении 
улиц Березовая аллея и Сельскохозяйствен-
ная, храм Успения Пресвятой Богородицы. 
Он создается в традициях средневековой 
русской архитектуры. Проектирование осу-
ществлялось с применением технологий ин-
формационного моделирования.

Работы ведутся в тесном сотрудниче-
стве с Московским патриархатом Русской 
православной церкви. Здание станет одним 
из самых крупных храмовых комплексов. А 
в Магнитогорске Челябинской области про-
должается работа над масштабным проектом 
«Притяжение», где уже сданы первая и вторая 
очереди. Генеральным проектировщиком 
общественного пространства «Притяжение» 
выступает проектный институт холдинга «Мо-
синжпроект». Здесь появятся, в частности, 
спортивный кластер, парковая зона, комплекс 
с океанариумом, в котором расположится 
самый большой цельностеклянный аквари-
ум в мире — площадь остекления составит 
300 квадратных метров, а объем воды — 1,2 
миллиона литров. В 2022 году проект получил 
сразу две награды международной архи-
тектурно-дизайнерской премии «Золотой 
Трезини» Premio del Pubblico.

Строительство 
для спортивных побед
В 2018 году в России состоялся Чемпио-

нат мира по футболу, который болельщики со 
всего мира назвали одним из лучших с точки 
зрения организации за всю историю. Компа-
ния «Мосинжпроект» выступила управляю-
щей компанией по реконструкции главного 
стадиона к ЧМ-2018 — Большой спортивной 
арены (БСА) «Лужники». Объект был сдан в 
эксплуатацию с опережением графика.

В ходе работ исторический фасад был 
сохранен, а «начинка» полностью перестрое-
на в соответствии с требованиями Междуна-
родной федерации футбола (FIFA). В резуль-
тате увеличилось количество зрительских 
мест с 78 тысяч до 81 тысячи. 300 мест обо-
рудовали для маломобильных граждан. Чашу 
стадиона спроектировали таким образом, 
что на стадионе не осталось так называемых 
слепых зон.

Натуральный газон прошили специаль-
ной синтетической нитью, которая поддержи-
вает корневую систему растений. Под травой 
разместили системы дренажа, подогрева и 
полива. Для защиты зрителей от осадков ко-
зырек над стадионом нарастили на 14 метров. 
Кровля БСА стала огромным медиаэкраном.

Для обеспечения безопасности посети-
телей на стадионе установлены современные 
системы видеонаблюдения, пожаротушения и 
антитеррористической безопасности. Инспек-
торы FIFA признали «Лужники» лучшим стади-
оном по архитектуре трибун и обзору поля.

В 2019 году открылся Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой в Лужниках площа-
дью 25,7 тысячи квадратных метров. Это — 
одна из лучших спортивных площадок мира по 
технологическим и организационным возмож-
ностям, обладающая уникальной внешней и 
внутренней архитектурой. Концепция здания, 
основной идеей кровли которого стал «взмах» 
гимнастической ленты, была разработана 
коллективом российских архитекторов.

 В отделке интерьеров вестибюлей Двор-
ца гимнастики использованы художественные 
элементы, характерные для русских народных 
промыслов.

Дворец гимнастики Ирины Винер-Усма-
новой — победитель Международной премии 
MIPIM Awards 2020 в номинации «Лучший 
спортивный и культурный объект».

Стройка космического 
уровня
Профессионализм и компетент-

ность специалистов холдинга позволяет 
«Мосинжпроекту» выступать оператором 
развития территорий ряда крупных градо-
строительных проектов, координируя работу 
множества организаций различных отраслей. 

«Мосинжпроект» реализует в интересах 
Правительства Москвы и госкорпорации «Ро-
скосмос» в Филевской пойме проект Нацио-
нального космического центра, который станет 
одним из крупнейших отраслевых центров в 
мире. Главной архитектурной особенностью 
комплекса и градостроительной доминантой 
северо-запада столицы станет 47-этажная 
башня высотой 288 метров со шпилем.

«В этом году полностью завершили основ-
ные конструкции всех зданий комплекса. Сей-
час на объекте ведется устройство внутренних 
инженерных систем, идут внешние и внутрен-
ние отделочные работы», — охарактеризовал 
высокую готовность НКЦ Юрий Кравцов.

От идеи до полного 
воплощения
Подведем итог. Миссия холдинга — соз-

дание современной и безопасной инфра-
структуры для комфортной жизни и эконо-
мического развития территорий. Сегодня 
компания — участник ключевых градостро-
ительных программ, реализующая полный 
цикл работ, начиная от формирования идеи, 
заканчивая вводом объекта в эксплуатацию 
и передачей его заказчику.

Профессионализм и опыт специалистов 
«Мосинжпроекта» позволяют успешно ре-
ализовывать проекты любой сложности. В 
холдинг входят ведущие строительные и про-
ектные организаций и 14 тысяч специалистов.

В работе сотрудники компании неуклонно 
придерживаются всех норм качества, охраны 
труда, промышленной безопасности и охраны 
окружающей среды, в холдинге непрерывно 
внедряются и совершенствуются передовые 
практики контроля качества в соответствии 
с международными стандартами. Принят 
СМАРТ 12 — свод основных требований для 
обеспечения сохранности жизни и здоровья 
персонала холдинга. Запущена программа 
обучения рабочих, инженерно-технических 
работников и управленцев дочерних и под-
рядных организаций «ПОЛИГОН» и другие 
образовательные инициативы.

«Создана экспертная площадка «Сооб-
щество практиков», на которой в ходе фору-
мов, дискуссионных панелей и круглых столов 
участники обсуждают актуальные професси-
ональные вопросы, разбирают практические 
кейсы и обмениваются накопленным опытом, 
на постоянной основе проводится практико-
ориентированный Чемпионат на «Кубок «Мо-
синжпроекта» по строительно-монтажным 
работам», — уточнил Юрий Кравцов.

«Мосинжпроект» занимает ведущие 
позиции в отраслевых рейтингах среди 
крупнейших компаний страны и неизменно 
подтверждает ранее присвоенный компании 
рейтинговым агентством «Эксперт РА» статус 
А+.gq — «Очень высокий уровень качества 
управления».

При проектировании объектов, будь то 
станции метро или храмы, сотрудники про-
ектных подразделений активно применяют 
технологии информационного моделирова-
ния. Благодаря этому холдинг входит в число 
неоспоримых флагманов цифровизации на-
циональной строительной отрасли.

За годы работы «Мосинжпроект» был 
задействован в реализации многих крупных 
проектов, которые существенно измени-
ли лицо столицы. Ключевой фактор успеха 
«Мосинжпроекта» заключается в высокой 
квалификации его сотрудников — подлинных 
экспертов в области архитектуры, инжене-
рии, градостроительства и других смежных 
дисциплин. Организация использует самые 
современные технологии и методы про-
ектирования, что позволяет ей создавать 
уникальные и инновационные решения для 
каждого проекта.

Иллюстрации предоставлены Пресс-службой Комплекса градостроительной политики и строительства города Москвы.

РЕКЛАМА

МОСКВА СТРОИТСЯ
Заместитель мэра Москвы в 
правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Андрей БОЧКАРЁВ:
«АО «Мосинжпроект» — современный инжиниринговый 
холдинг с мировым именем. Компания прошла путь от 
проектного института, который запроектировал все 
инженерные коммуникации в городе, до организации, 
которая взяла на себя управление строительством 
знаковых объектов столицы.

«Мосинжпроект» стал оператором программы развития столичного метро-
политена, специалисты компании проектируют и строят сложнейшие транс-
портные развязки и важные гражданские объекты: была реконструирована 
большая спортивная арена стадиона «Лужники», построен парк и концертный 
зал «Зарядье, сейчас силами компании возводится Национальный космиче-
ский центр — это проекты исторического масштаба, которые оставят след на 
долгие десятилетия вперед.
Впереди нас ждет большая работа. Мэром Москвы и руководством города по-
ставлены новые задачи по строительству новых линий метро, пересадочных 
узлов и дорожных объектов. Я желаю вам решительного успеха в достижении 
этих целей, ведь ваша работа — это вклад и в нашу жизнь, и в развитие страны 
в целом. Уверен, что опыт, накопленный «Мосинжпроектом» за 65 лет, заложит 
основу для воспитания следующего поколения специалистов, в чьих руках 
теперь будущее российского строительства».

Генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий КРАВЦОВ:
«Специалисты «Мосинжпроекта» вот уже 65 лет по-
могают делать Москву все более красивым и удобным 
городом. История компании началась в конце 1950-х, 
с проектирования инженерных сооружений. Фактиче-
ски вся современная Москва стоит на коммуникациях, 
проекты которых были подготовлены специалистами 
холдинга. При участии «Мосинжпроекта» создано свыше 
6000 км автодорог в Москве, сотни мостов, эстакад, 
подземных и надземных пешеходных переходов.

Из проектного института «Мосинжпроект» стал одним из крупнейших российских 
инжиниринговых холдингов полного цикла. Мы реализуем проекты «под ключ» 
— от концепции до ввода в эксплуатацию. Компания участвует в важнейших 
градостроительных программах столицы.
С 2011 года группа компаний выполняет функции генерального подряд-
чика на строительстве станций и линий московского метро. С участием 
«Мосинжпроекта» введено 75 новых станций и 160 километров линий подземки, 
построено и реконструировано 11 электродепо.
Специалисты «Мосинжпроекта» создали гражданские объекты, без которых уже 
невозможно представить нашу столицу: парк «Зарядье», Дворец гимнастики в 
Лужниках.
Каждый год истории приносит нам новые профессиональные вызовы, однако 
сотрудники холдинга не боятся трудностей. «Мосинжпроект» всегда был и 
остается сплоченной командой высококлассных специалистов, которые гото-
вы эффективно решать любые поставленные задачи на благо нашего города».

БЕЗОПАСНОСТЬ
■ Мы создаем условия для безопас-
ной работы, сами соблюдаем все 
правила безопасности и следим за 
соблюдением правил другими.
■ Мы действуем осознанно, не рискуя 
и не создавая опасных ситуаций.

КАЧЕСТВО
■ Мы соблюдаем все требования к 
процессу и результату, опираясь на 
проверенные технологии, материалы 
и методы.
■ Мы нетерпимы к браку и недодел-
кам и ориентируемся на функциональ-
ность и удобство для пользователя.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ
■ Мы получаем максимальную отдачу 
от каждого действия, рационально ис-
пользуем имеющиеся ресурсы, ищем 
экономичные способы выполнения 
работы.

КОМАНДА
■ Мы работаем вместе на общие 
цели, строим долгосрочные от-
ношения с коллегами и партнера-
ми, уважительно относимся друг к 
другу.

ЛИДЕРСТВО
■ Мы сами создаем наше будущее, 
предлагаем идеи и решения и 
берем на себя ответственность за 
их реализацию.

МОДЕЛЬ КОРПОРАТИВНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ «МОСИНЖПРОЕКТА»

В 2023 году юбилей празднует «Мосинжпроект» — лидер строительного комплекса Мо-
сквы и один из крупнейших инжиниринговых холдингов России, включенный в Перечень 
системообразующих организаций российской экономики в сфере строительства и ЖКХ. 
28 октября компании исполняется 65 лет. Метро, дороги, развязки, знаковые объекты 
города и подземные коммуникации — всеми этими результатами труда может по праву 
гордиться именитая столичная компания. «МК» рассказывает о ключевых направлениях 
работы «Мосинжпроекта» и о его основных достижениях.

Один из ведущих 
холдингов России отмечает 
круглую дату

«МОСИНЖПРОЕКТ» 
65 ЛЕТ УЧАСТВУЕТ 
В РАЗВИТИИ МОСКВЫ
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До Нового года еще 2 месяца, но кто-
то уже потонул в предпраздничных 
хлопотах. Многие просто понимают: 
чтобы праздник прошел как по мас-
лу, нужно приготовиться к нему зара-
нее. Рынок загородной недвижимо-
сти, сдаваемой в аренду, уже начал 
раскачиваться. Спрос появляется, 
цены растут. На сегодняшний день в 
Подмосковье на новогодние канику-
лы забронировано уже 30% квартир и 
коттеджей, выставленных на сайтах 
бесплатных объявлений. 

Как выясняется, особой популярностью 
пользуются Дмитров, Наро-Фоминск, Истра, 
Коломна и Яхрома. Самые востребованные 
даты — это 30 и 31 декабря. 

— По сравнению с прошлым годом стои-
мость аренды недвижимости на это празд-
ничное время выросла на 16%, — рассказала 
риелтор Анна Виноградова. — Средняя стои-
мость за сутки — 21 тысяча рублей, если речь 
идет о помещении не больше 100 квадратных 
метров. Чаще бронируют на трое суток и 
тратят порядка 60 тысяч рублей.

По мнению экспертов, выбирать коттедж 
на Новый год лучше на юге Подмосковья. Там 
домики на порядок дешевле. Чтобы сэконо-
мить, подыскивать варианты имеет смысл 
среди предложений от частников в дачных 
поселках или СНТ. Однако стоит помнить, что 
в таких местах, возможно, не будет Интер-
нета и нормального водопровода, а также, 
возможно, запрещено шуметь и запускать 
салют в новогоднюю ночь.

— С каждым днем объектов становится 
все меньше, а цена растет, — уточняет Анна. 
— К декабрю стоимость будет запредельной, 
в 2–3 раза выше, чем сейчас.

Безусловно, стоимость коттеджа зависит 
от многих факторов: площадь дома, наличие 
бани/сауны, бильярда и других развлечений, 
удаленность от Москвы и инфраструктура 
поселка. Например, чудесный домик «под 
ключ» на 200 квадратов под Рузой обой-
дется веселой компании в 120 тысяч рублей 

в сутки. А в Одинцове коттедж с такими же 
характеристиками будет стоить уже 170 тысяч 
рублей в сутки. 

Чтобы максимально защитить себя от 
рисков при аренде загородного дома, пусть 
даже на пару дней, стоит заключить договор 
аренды. А перед этим детально изучите до-
кументы, предоставляющие собственни-
ку право распоряжаться его имуществом. 
Документом, подтверждающим право соб-
ственности на недвижимость, является вы-
писка из Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН). Если дом сдает не 
собственник, у его законного представителя 
должна быть нотариальная доверенность, 
предоставляющая право на сдачу жилья. 
И если вы снимаете дом вместе с дорого-
стоящей мебелью и предметами интерьера, 
рекомендуем приложить к договору перечень 
и информацию о состоянии вещей: новые или 
бывшие в употреблении предметы остаются 

с вами в этих помещениях. Отдельным пун-
ктом обязательно укажите необходимость 
проведения уборки дома после завершения 
аренды. Кто за это отвечает? Будет ли арен-
датор оплачивать клиринг или хозяин сам 
наведет порядок после окончания новогодних 
торжеств? Что в таком случае потребуется 
от вас — вынос мусора, чистый ковер, вы-
мытая посуда?

Оформленный в письменном виде до-
говор будет иметь юридическую силу даже 
без нотариального заверения и регистра-
ции. В договоре должны быть прописаны все 
условия — срок аренды, размер и порядок 
оплаты, условия расторжения, ответствен-
ность арендодателя и арендатора.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Как показал опрос одного из сай-
тов бесплатных объявлений, 60% 
жителей столичного региона будут 
отмечать Новый год дома. В пу-
тешествие поедут 15%. 8% хотят 

встретить 2024 год за городом или на даче. 
Еще 7% опрошенных пойдут в гости, а 5% 
проведут новогоднюю ночь на улице.

Светлана РЕПИНА.

Эксперты говорят, что дача, на ко-
торой вся семья пахала от зари до 
зари, давно ушла в прошлое. Теперь 
для большинства горожан она стала 
любимым местом отдыха, где мож-
но комфортно провести время с род-
ственниками и друзьями. А еще для 
многих дача превратилась в творче-
скую лабораторию, где можно во-
плотить свои самые смелые идеи и 
мечты. О том, так ли это и какие еще 
новшества ждут дачников в новом 
году, «МК» выяснил у самих садово-
дов и специалистов.

Модный огород

Современную дачу легко отличить от ба-
бушкиных «шести соток»: здесь вы не найдете 
ни грядок с картошкой, ни допотопной теплицы 
с огурцами, везде мягкий ухоженный газон, да 
яркие цветники, а вместо скромной беседки 
с мангалом, где раньше собиралась семья на 
шашлыки, теперь появилось стильное патио 
с лаунж-зоной и барбекю. 

«На самом деле вся эта роскошь тоже 
уходит из моды, она свойственна дачам начала 
2000-х, а на смену ей приходит изысканный 
стиль скандинавского минимализма», — рас-
сказывает Татьяна Оршанская, дизайнер дач-
ных интерьеров.

По словам эксперта, этот тренд в новом 
дачном сезоне будет только набирать силу. 
«Скандинавский сад максимально приближен 
к естественной природной среде. Простран-
ство заполняют вечнозеленые растения, мно-
го хвойников, отбираются преимущественно 
невысокие деревья, общая тональность сада 
— приглушенная, а яркие акценты можно рас-
ставить с помощью декоративных кустарни-
ков, которые высаживают небольшими груп-
пами или в виде сателлитов. Кроме того, это 
еще и малоуходные сады — отдельные зоны 
напоминают рощу, луг или даже маленькое 
болотце».

Татьяна говорит, что дачная мода — как 
и любая другая — дама капризная. Вчера 
она диктовала забыть про грядки, а сегодня 
опять они в тренде. Правда, в сильно изме-
ненной форме. Теперь модно сажать огород 
в контейнерах, кстати, за ним и ухаживать 
намного удобнее, потому что грядки делают 
высокими. 

Садовые дорожки тоже изменили свой 
дизайн. Вместо плитки специалисты советуют 
использовать натуральные материалы: гальку, 
гравий, кору деревьев.

Комфорт превыше всего

Может, мы уже и освободили свои дачи 
от грядок с картошкой. Но расстаться с 

привычкой горбатиться на фазенде до седь-
мого пота никак не можем, только теперь 
огороды заменили цветники и газоны. Со-
всем по-другому относятся к дачному время-
провождению на Западе. Кстати, кто сказал, 
что дача — это чисто русское изобретение? 
Крошечные сады и огороды площадью по 
2–3 сотки в пригородах мегаполисов есть во 
многих европейских странах, а садоводство 
и огородничество — это излюбленное вре-
мяпровождение жителей Лондона, Берлина 
и Парижа. Вот только у них совсем другой 
подход к своему хобби: зарубежные дачники 
считают, что труд на свежем воздухе должен 
приносить удовольствие, поэтому стараются 
его максимально облегчить с помощью умной 
техники.

«Мы с мужем несколько лет прожили в 
Великобритании, у наших друзей был заго-
родный дом и небольшой сад в пригороде 
Манчестера, и мы иногда приезжали к ним 
на выходные. Меня поразило, насколько у них 
на участке все было модернизировано. Садо-
водство очень популярно в Англии, поэтому 
различные инновации, которые можно при-
менить в дачной жизни, там очень популярны. 
Например, наши друзья использовали специ-
альные программы и мобильные приложения 
для автоматизированного полива сада, все 
садовые инструменты были со встроенными 
аккумуляторами, что тоже удобно. В общем, 
это был во всех отношениях «умный» сад», — 
рассказывает дачница Алина.

Эксперты дачного сообщества счита-
ют, что идеология наслаждения загородной 
жизнью постепенно будет завоевывать умы 
и наших садоводов. 

«Мы не отстаем от Запада по части инно-
вационных технологий в садоводстве. Любой 
дачный гаджет можно купить через Интернет. 
Просто они у нас еще не так востребованы, 
как на Западе. Хотя наша молодежь быстро 
учится. Ребята, которым сейчас по 20–30 лет, 
выросли на технологиях и привыкли получать 
все блага жизни с помощью нажатия одной 
кнопки. Они легко управляются с гаджетами 
для дома, и когда придет их время заняться 
садом и огородом, так же будут пользоваться 
мобильными приложениями для дачи», — го-
ворит Оршанская.

Еще одна дачная тенденция, которая уже 
проявилась в последние годы, а в будущем 
будет только нарастать — востребованность 
дачной аренды.

«Люди стали очень ценить свое время 
и не хотят годами ждать, пока достроится 
их загородный дом и вырастет посаженный 
ими сад. Поэтому многие клиенты предпо-
читают арендовать дачу, где уже все есть: и 
комфортный дом, и красивый сад. Заплатил 
деньги за сезон, и живи себе, отдыхай, ни о 
чем не беспокойся. Хотя иногда меня просят 
найти объекты, где можно не только отдыхать, 
но также самим что-то сделать на земле», — 
рассказывает риелтор Олег Пегов.

■ ■ ■
И все-таки, если отвлечься от философии 

дачной жизни и вернуться к практике, что 
будет в тренде в новом сезоне? Большинство 
экспертов, которых опросил «МК», считают, что 
высокий покупательский спрос сохранится 
на луковичные, многолетники, декоративные 
кустарники, мхи и ароматные травы.

В приоритете у дачников останутся сады, 
не требующие большого ухода, поэтому гор-
шечные цветники и контейнерный огород 
будут и дальше вытеснять пышные клумбы 
и традиционные грядки. Сюда же можно от-
нести и спрос на газон в рулонах — никто не 
хочет ждать 200 лет, пока вырастет идеальная 
английская лужайка.

А из новых трендов все дачники отмечают, 
что в садовом сообществе сильно вырос за-
прос на профессиональных садовников. Дач-
ники, как и большая часть населения страны, 
увы, стареют, сил пахать на даче становится 
все меньше. Отсюда большой запрос на по-
мощников: многие ищут работников, которые 
могли бы за умеренную плату несколько раз 
в месяц выполнять всю тяжелую работу на 
даче, косить и перекапывать участок, помогать 
сажать крупные растения. Но пока что рынок 
труда ничего приемлемого дачникам пред-
ложить в этом плане не может — услуги спе-
циалистов из садовых центров стоят дорого, 
а обращаться за помощью к гастарбайтерам 
старики боятся. Остается по старинке брать 
лопату, грабли и пахать, пахать, пахать…

Евгения ВОКАЧ.

«Не губите исторический центр горо-
да, мы не хотим жить в безликом гет-
то! Если будет реализован утверж-
денный мастер-план комплексного 
развития территории, то наш науко-
град потеряет индивидуальность, 
свое лицо», — с такими заявлениями 
выступили накануне дня рождения 
любимого города жители подмосков-
ного Фрязина. Они записали видеоо-
бращение губернатору Московской 
области, в котором просят срочно 
пересмотреть программу реновации, 
в которую включены более 40 домов 
сталинской застройки в центральной 
части города. На месте двух-, трехэ-
тажных домиков власти собираются 
возвести новый микрорайон многоэ-
тажной застройки. 

От Москвы до Фрязина всего 20 с не-
большим километров, на электричке полчаса 
езды. Но выходишь на платформе и как будто 
попадаешь в другую историческую эпоху. 
Тихий, уютный город с большим количеством 
зелени и неспешным трафиком на дорогах, 
дома не выше трех этажей. Говорят, что та-
кие дома строили пленные немцы, хотя это 
далеко не всегда правда. Но отпечаток не-
мецкой аккуратности в стиле такой застройки 
определенно есть. 

«Многие считают, что Фрязино появилось 
только в советское время, когда в 1951 году 
Указом Верховного Совета РФСР рабочий 
поселок был преобразован в город и там 
создали центр советской радиоэлектроники. 
На самом деле впервые Фрязино упомина-
ется еще в Писцовых книгах Московского 
государства — почти 440 лет назад», — рас-
сказывает историк Ольга Головина. 

По ее словам, даже само название дан-
ной местности — историческое, фрягами на 
Руси называли европейцев-каменотесов, 
некоторые из них возводили стены Москов-
ского Кремля. Поэтому нынешние фрязинцы 
шутят, что интеллигентный облик их городка 
имеет древние архитектурные традиции. К 
сожалению, историческую часть наукогра-
да, где жили многие известные советские 
ученые и которая, безусловно, заслуживает 
того, чтобы находиться под охраной госу-
дарства, собираются сносить по программе 
реновации. 

Коренных жителей Фрязина такое пре-
небрежение к их городу и памяти о тех, кто 
здесь жил и работал, очень обидело. Да, 
впрочем, не только их одних. За сохранность 
исторического центра наукограда выступают 
многие общественные организации Москвы и 
области, в том числе ВООПИК. Но на все об-
ращения защитников культурного наследия 
чиновники отвечают: исторический центр 
города не является официально признанной 
достопримечательностью и дома, которые 
планируют снести, не имеют охранного ста-
туса. Получается, что хочу, то и делаю?

Беда в город пришла, откуда не ждали. 
Разговоры о том, что часть домов в централь-
ной части города находится в аварийном 
состоянии и людей оттуда нужно отселять, 
шли давно. Действительно, тем, кто жи-
вет в этих трущобах, можно от всей души 

посочувствовать. Но никто не думал, что из-
за нескольких ветхих домов чиновники решат 
снести весь центр города. По-видимому, 
девелоперу было невыгодно заниматься то-
чечной реновацией, и, чтобы он согласился 
расселить аварийные бараки, пришлось от-
дать ему под застройку весь исторический 
квартал. 

Представленный на общественных слу-
шаниях мастер-план привел жителей в ужас. 
«Зачем сносить все старые дома, неужели их 
нельзя реконструировать?» — спрашивали 
жители в ходе общественных слушаний. 

Они, кстати, проводились дважды, и тем 
не менее администрация не смогла най-
ти общий язык с оппонентами из народа. 
Горожане в свою очередь тоже не сумели 
убедить чиновников, что большинство домов 
находятся в удовлетворительном состоянии, 
поэтому они не хотят никуда переезжать. В 
результате фрязинцы решили обратиться за 
помощью к губернатору Подмосковья. 

«Мы, жители наукограда Фрязино, про-
сим пересмотреть мастер-план комплекс-
ного развития территории города Фрязино. 
Согласно ему три малоэтажных исторических 
квартала в центре Фрязина собираются за-
строить многоэтажными домами. «Сталин-
ки» послевоенной постройки заменят «че-
ловейниками». Фактически архитектурный 
облик наукограда будет уничтожен... Многие 
собственники жилья удовлетворены каче-
ством своих квартир, они против того, чтобы 
их дома были включены в существующий 
проект комплексного развития территории 
города. Кроме того, наша транспортная и 
социальная инфраструктура не рассчитана 
на значительный прирост населения, а он 
неминуемо произойдет после заселения 
новостроек. В результате город может пре-
вратиться в настоящее гетто», — вот крат-
кая суть обращения жителей наукограда к 
Андрею Воробьеву.

Между прочим, эксперты подмосков-
ного рынка недвижимости тоже считают, 
что комплексный план развития Фрязина 
несовершенен, решая одни проблемы, он 
порождает другие, еще более серьезные. 
Например, городская дорожная сеть не вы-
держит 20-процентного роста населения, 
то же самое касается социалки, в городе 
и без того напряженно с детскими сада-
ми, школами и поликлиниками. Где будут 
учиться и лечиться новоселы, непонятно. 
Обеспечить их работой город тоже вряд ли 
сможет, значит, люди будут ездить в Москву. 
Как следствие, возрастет нагрузка на Щел-
ковское и Ярославское шоссе, которые и без 
того перегружены.

«Схема расселения ветхого и аварий-
ного жилья через программу комплексного 

развития территорий хорошо себя оправдала 
в относительно спокойные времена, но как 
она будет работать в условиях экономической 
турбулентности, никто не знает. Что если 
девелопер обанкротится, или вообще рынок 
недвижимости ляжет? Одно дело расселить 
несколько аварийных домиков и совсем дру-
гое получить несколько тысяч семей обма-
нутых дольщиков», — комментирует риелтор 
Антон Васильев.

Кроме того, говорит эксперт, проект 
застройки, представленный на обществен-
ных слушаниях, не выдерживает никакой 
критики с точки зрения градостроительной 
концепции и архитектуры. Новый микрорайон 
получился безликий, дома стоят скученно 
— получился настоящий «человейник», без 
души и фантазии.

«Концепт выглядит ужасно — это мо-
рально устаревший продукт. Люди не будут 
покупать жилье в таких домах. Хотя локация 
выигрышная — близко к Москве, да и окру-
жение, антураж наукограда могут помочь в 
продвижении проекта на рынке», — говорит 
Васильев.

Ответа губернатора на видеообращение 
жителей Фрязина пока не последовало, зато 
местные чиновники поспешили отреагиро-
вать. Они заверили горожан, что кое-что от 
исторической застройки все-таки останется. 
«Дом с аркой будет сохранен», написали они 
в соцсетях. Но это мало кого успокоило.

«Я родилась во Фрязине. Мои родители 
всю жизнь работали здесь на заводе «Радио-
лампа», мы не хотим никуда переезжать. И 
таких среди моих знакомых большинство, но 
против нас организовали настоящую травлю. 
Какие-то люди ходят по дворам, промывают 
мозги пенсионерам, запугивают тех, кто жи-
вет в аварийных домах, якобы из-за нас они 
вообще могут остаться без жилья. Между 
соседями стали возникать конфликты, факти-
чески жителей одних домов натравливают на 
других! Этому нужно немедленно положить 
конец», — жалуется Ольга Воропаева. 

Фрязино — небольшой по меркам Под-
московья город, сейчас здесь — всего 49 
тысяч человек. Но его жители сделали очень 
много для отечественной науки, для всей 
страны. Они сконструировали первые в 
нашей стране телевизоры, лазеры и СВЧ-
приборы, разработали важнейшие узлы 
для системы противовоздушной обороны 
страны, вакуумную технику и многое-многое 
другое, без чего наша жизнь была бы менее 
комфортной и безопасной. Так, может, хотя 
бы из уважения к их заслугам стоит отка-
заться от необдуманной застройки города и 
учесть мнение тех, кто в этом городе живет 
и трудится? 

Елена БЕРЕЗИНА.
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SSSSSSOS!SSSSOS!
«Дом с аркой» — все, что 
останется от исторической 
застройки Фрязина после 
реновации.

Так выглядит центр города 
сейчас... вет в 
...а таким его видят застройщики.

В жизни всегда есть ме-
сто подвигу. Эта истина 
хоть и заезженная, но 
все равно непреложная. 
Только что тихо ковырял-
ся в капоте старенькой 
«Оки», а через пять ми-
нут ты — герой, с тобой 
селфятся полицейские и 
соседи пишут петицию с 
просьбой выделить тебе 
новенький автомобиль.

Именно такая история 
произошла с 72-летним жи-
телем подмосковного Щел-
кова Михаилом Макаровым. 
«Отважный дед» — так его 
называют со вчерашнего дня: 
немолодой мужчина в одиноч-
ку скрутил здорового бугая, 
ограбившего подростка. Слава 
настигла мужчину благодаря 
камерам видеонаблюдения.

«Всевидящее око» запе-
чатлело подвиг Макарова в по-
недельник днем. И уже в среду 
стало вирусным. Для тех, кто 
еще не успел его посмотреть, 
рассказываем подробности.

12-летний мальчик воз-
вращался один домой из 
школы привычной дорогой, до подъезда 
ему оставалось буквально несколько метров. 
Подросток живет в доме, рядом с которым 
произошло нападение. В какой-то момент к 
нему подошел незнакомый мужчина, схватил 
его за шиворот, начал лазить по карманам и 
требовал отдать телефон. Грабитель отобрал 
у мальчика гаджет и стал убегать, а мальчик 
заплакал и стал звать на помощь. 

Свидетелем происходящего и стал Ми-
хаил Макаров, который копался в двигателе 
старенькой «Оки», припаркованной непода-
леку. Мужчина подставил убегающему под-
ножку, и тот буквально упал в грязь лицом, а 
затем умело скрутил его. Камера бесстрастно 
запечатлела этот момент. Судя по кадрам, 
Макаров — настоящий Рэмбо!

Грабителем оказался 35-летний местный 
житель, который ранее был судим за кражу 

и хранение наркотиков. Примеча-
тельно, что мужчина сам живет в 
соседнем доме, неподалеку от 
места нападения.

Интересно, что еще задолго 
до инцидента Макаров раздумы-
вал о различных способах помощи 
полиции. Ему хотелось возродить 
народную структуру, в которую он 
сам входил еще в советское вре-
мя, и организовывать рейды по 
вычислению хулиганов. На самом 
деле мужчина неробкого десятка 
и на своем веку повидал немало 
мелких преступников. Работая 
директором овощной базы, Ми-
хаил не раз ловил за руку нерас-
торопных воришек.

Сейчас мужчина находится 
на пенсии и все свободное вре-
мя проводит, занимаясь своим 
автомобилем «Ока». По его соб-
ственному признанию, он сам не 
ожидал, что судьба преподнесет 
ему такой сюрприз. Как говорится, 
на ловца и зверь бежит.

У Михаила Викторовича 
взрослые дочь и сын. По сло-
вам детей, их папа в молодости 
увлекался, помимо всего прочего, 
экологией: участвовал в очистке 
рек, не пропускал ни одного го-
родского субботника и собирал 
с ними вместе макулатуру. Они 
считают, что папин поступок очень 
вписывается в склад его характе-
ра — иначе он бы просто не смог 
поступить.

Ну а ловкость, с которой 
пенсионер остановил и обезвредил бегуна, 
объясняется его хорошей физической под-
готовкой. В прошлом Михаил Викторович 
профессионально занимался плаванием, у 
него даже есть спортивный разряд. А сейчас 
тягает гантели дома и бегает по утрам по 
2–4 километра. Вот он — рыцарь без страха 
и упрека.

Кстати, мать пострадавшего мальчика 
со спасителем до сих пор не была знакома. 
Пока у нее другие проблемы: у ребенка после 
произошедшего появилась психологическая 
травма, теперь он боится ходить один домой 
из школы. Несколько лет назад мальчика по-
кусала собака, он только оправился от той 
травмы, а тут новая беда. Кроме того, семью 
одолевает адвокат задержанного — назва-
нивает и пытается замять дело. 
Алена КАБАЕВА, Константин ВОЛКОВ.

ДЕДУШКА БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА
Щелковский 
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Скандинавский сад максимально 
приближен к естественной 
природной среде.

УБИЙЦЕ БЕРЕМЕННОЙ 
ЖЕНЩИНЫ НЕ УДАЛОСЬ 

ВЫДАТЬ ЕЕ СМЕРТЬ 
ЗА СУИЦИД

Убийство, замаскированное под су-
ицид, раскрыли сотрудники полиции 
и подмосковные следователи в Лю-
берцах. Молодая женщина скончалась 
от огнестрельного ранения, а преступник 
пытался убедить стражей порядка, что 
она совершила суицид.

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла 25 февраля прошлого года. 
37-летний мужчина заявил, что ночью 
проснулся от шума и увидел, что его со-
жительница — хозяйка квартиры — мерт-
ва. Рядом с телом валялся самодельный 
пистолет. Все указывало на самоубий-
ство, хотя причину такого поступка при-
ятель погибшей назвать не смог. Кроме 
того, выяснилось, что погибшая была 
беременна на небольшом сроке. 

Однако эксперт-криминалист сумел 
определить, что никакого суицида 
не было. Пистолет валялся не там, где он 
мог бы быть, если бы выпал из руки жен-
щины. Капли крови «легли» опять же не 
так, как это бывает при самоубийствах. 
В итоге следователям удалось доказать, 
что друг погибшей застрелил ее в нар-
котическом угаре. Они поссорились, 
преступник произвел выстрел, а потом 
попытался выдать случившееся за суи-
цид. Своей вины он не признал, поэтому 
мотив преступления остался тайной. 
Но незадолго до смерти женщина рас-
сказывала подругам, что собирается 
сообщить своему кавалеру о беремен-
ности. Возможно, именно ссора на этой 
почве и привела к трагедии.

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, приговором 
Люберецкого суда мужчине назначено 
наказание в виде 11 лет лишения сво-
боды с отбыванием в колонии строгого 
режима.

СЕЗОН АВАРИЙ 
С УЧАСТИЕМ ЛОСЕЙ 
ПОДОШЕЛ К КОНЦУ

Водители стали реже сбивать диких 
животных — в октябре количество таких 
ДТП сократилось в пять раз. 

Как выяснил «МК», в октябре специа-
листы Госохотнадзора зафиксировали 
на подмосковных дорогах всего 7 ава-
рий с участием лосей. Для сравнения, 
в сентябре этого года водители сбили 
37 сохатых. 

Специалисты Госохотнадзора объяс-
няют снижение аварийности сезонным 
уменьшением факторов беспокойства, 
которые гонят диких обитателей при-
роды на дороги. Такими являются пик 
активности кровососущих насекомых, 
период гона у лосей и др. Обеспокоен-
ные звери начинают выходить из лесов 
в населенные пункты, подвергая риску 
себя и окружающих. Так, в сентябре 
было выявлено несколько случаев за-
хода лосей в крупные города. Сохатые 
забредали в Чехов, Раменское, Подольск 
и Домодедово. Животных отлавливали 
специалисты, убеждались, что их здо-
ровью ничто не угрожает, и возвращали 
в естественную среду обитания. 

Однако специалисты рекомендуют ав-
томобилистам не снижать бдительность 
на участках дорог, пролегающих по лес-
ным массивам. Видимость в осенне-
зимний период снижается, это может 
помешать вовремя заметить вышедшего 
на дорогу зверя. При встрече с лосями 
самое разумное — не беспокоить их. 
Сохатые, как правило, ведут себя неа-
грессивно и спокойно, если не пугать 
их резкими звуками и движениями. 

К слову, за сбитое дикое животное 
водителю придется заплатить штраф, 
причем немалый. За лося придется вы-
ложить 80 тысяч руб., за благородного 
оленя — 70 тысяч руб. ДТП с медведем 
облегчит карман неосторожного авто-
мобилиста на 60 тысяч руб., а с каба-
ном — на 30 тысяч руб. Сбитый барсук 
обойдется в 12 тысяч; соболь, росомаха 
или выдра — в 15 тысяч, а сурок, бобёр 
и куница — в 6 тысяч. 

За сбитую птицу тоже положен штраф: 
за наезд на глухаря он составит 6 тысяч, 
а на тетерева или фазана — 2 тысячи. 
Меньше всего из диких животных в Рос-
сии ценятся крот, водяная полевка, хо-
мяк, бурундук или суслик — за них тоже 
могут оштрафовать (если ДТП будет за-
фиксировано), но всего на 100 рублей.

ДВОРНИК ШКОЛЫ 
СГОРЕЛ ПРИ ПОДГОТОВКЕ 

К СНЕГОПАДУ
Школьный 

дворник по-
лучил серьез-
н ы е  о ж о г и 
на территории 
одной из школ 
подмосковных 
Химок днем 
25 октября. 
Во внутреннем 
дворе здания 
загорелась 
каморка с убо-
рочным обору-
дованием.

Как стало 
известно «МК», 
чрезвычай-
ная ситуация 
произошла 
после седь-
мого у рока 
в инвентарной 
комнате. В ка-
морке у двор-
ника, урожен-
ца Средней 
Азии, кото-
рый работает 
в школе всего 
неделю, за-
горелась убо-

рочная техника. По некоторым данным, 
мужчина хотел подготовить инвентарь 
к вечернему снегопаду, но что-то пошло 
не так. Первым пожар увидел из окна 
здания учитель физкультуры. Сотруд-
ники школы вызвали «скорую помощь». 
Рабочего доставили в больницу с мно-
жественными ожогами рук и туловища, 
примерно 80% тела.

Школьников, оставшихся на продлен-
ке, эвакуировали в ближайший детский 
садик. Учеников старших классов от-
пустили домой. Полицейские в числе 
прочего будут проверять, не нарушил 
ли пострадавший порядок пребывания 
на территории России.
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Детский международный лагерь, который 
Олег Кожемяко рекомендовал детям, рас-
полагается на побережье Японского моря. 
Смена рассчитана на 2 недели: 8 дней дети 
проводят в лагере, остальные дни — в Пхе-
ньяне. Это единственный лагерь в 
КНДР, куда могут поехать дети из 
разных стран.

Пятеро наших собеседников 
посетили лагерь в 2017–2019 го-
дах. Дарью и Ирину отправили 
родители. Юлия узнала через 
знакомых, 
что есть 
свобод-
ная путевка 
от ветеранской 
организации. По-
лина занималась 
легкой атлетикой, 
поехать в Северную 
Корею ей предложил 
тренер. Александра 
оказалась там по 
экскурсионной 
программе.

«Вместо вожатых — 
взрослые тети и дяди 
из региона»
Дарья: «Поначалу были сомнения и стра-

хи. Потом узнала, что в этом лагере был наш 
знакомый, и решились. А спустя год поехала 
туда второй раз.

Путевка стоила в районе 60 тысяч рублей. 
В стоимость включены переезды, перелеты, 
проживание. С собой брали доллары, евро, 
юани для личных трат. 

С нами ехали восемь делегаций из Вла-
дивостока, Хабаровского края, Мурманской 
области. Деления по возрастным отрядам 
не было. С какой группой приехали, с теми 
и остались. 

У каждой делегации были руководители 
— взрослые дяди и тети из региона, откуда 
приехала группа. Они были вместо вожатых.

Со мной отдыхали ребята из России, 
Танзании, Китая, Вьетнама, Лаоса, Индии, 
КНДР».

Ирина: «Я живу в Благовещенске. Моя 
путевка стоила в районе 30–40 тысяч рублей. 
Набирали в основном детей с Дальнего Вос-
тока. В моей группе оказалось 20 ребят в воз-
расте от 14 до 17 лет. Нас сопровождали три 
взрослых руководителя. К каждой группе был 
прикреплен переводчик. Но с переводчиком 
контактировали только руководители. Из Рос-
сии в Северную Корею на лагерную смену 
уезжало более 150 человек. Это были ребята 
из обычных семей».

Юля: «Я хотела полететь в Сеул, но мне 
досталась путевка в Пхеньян. Немного рас-
строилась. Потом подумала, ладно, когда еще 
побываю в закрытой стране. Со мной приехали 
дети разного возраста, от 8 лет и старше». 

«Зашли на борт 
и усомнились: 
долетим ли» 
Дарья: «Насколько помню, рейс до Пхе-

ньяна из Владивостока был раз в неделю. 
Самолет выглядел довольно старым внутри. 
Перелет короткий, около двух часов. 
Нас кормили бутербродом и местной 
газировкой». 

Александра: «У нас был свежий 
украинский «Ан» с выездными мони-
торами. Давали невкусный гамбургер 
и журнал «Корея».

Ирина: «Летели на корейском само-
лете. Когда зашли на борт, немного ис-
пугались и усомнились: долетим ли? Са-
молет казался уставшим, кресла слегка 
потертые. Перед взлетом из-под потолка 
пустили какой-то пар. Но стюардессы 
приветливые и доброжелательные».

Юлия: «Перелет осуществляла севе-
рокорейская авиакомпания. Бортпровод-
ники говорили на корейском, перевод зву-
чал на английском, русского не было».

«Кадры проверяли: 
чтобы было красиво»

Дарья: «Предупреждали, что нель-
зя бегать и кричать возле памятников и на 
площадях». 

Александра: «Нельзя ввозить любые 
издания о Южной Корее. Нельзя фотографи-
ровать Кимов с обрезанными ногами или их 
портреты без рамки. Запрещены самостоя-
тельные прогулки и общение с местными. 

Мы были вдвоем. Нам выделили троих 
сопровождающих, которые ходили за нами 
повсюду. Когда мы вышли в парк, они шли 
позади нас на два метра. 

За нами был глаз да глаз. Ракурсы для 
фото сопровождающие нам сами выстраи-
вали, кадры проверяли, поясняли: чтобы вы-
глядело красиво.

В КНДР запрещена иностранная музы-
ка. В машине нам отказались включить нашу 
флешку.

При приезде в отель у нас забрали па-
спорта, вернули только в аэропорту». 

Ирина: «Нельзя открыто фотографировать 

памятники и портреты лидеров Север-
ной Кореи. Сказали, что при выезде 
проверят телефоны. Однако ничего не 
проверяли, поэтому в моем телефоне 
сохранилось много снимков.

Туристам не выдают национальную 
валюту. Все денежные операции только в 
долларах. Вывозить национальную валюту 
запрещено».

Юля: «В столице нельзя ходить по 
улицам без спроса, только с гидами. Пере-
двигались мы на автобусах. Их было 10–12. 
В Пхеньяне ездили на экскурсии с сопрово-
ждающими, свободное время проводили в 
отеле. В лагере нас одних из корпуса тоже 
не выпускали. Так что в отсутствие меро-
приятий сидели в номере». 

«Проводили проверки 
на наличие спиртного 
и сигарет»
Дарья: «Территория лагеря огромная: 

жилой корпус, актовый зал, бассейн, стадион, 
аквапарк, озеро, небольшой лес, выход на 
пляж к морю, здания с животными, несколько 
аттракционов.

В столовой был шведский стол. Удивило 
почти полное отсутствие мяса. Иногда была 
крольчатина, но в основном соевая колбаса и 
соевое мясо. Давали салаты, рис, омлет, ово-
щи, десерты.

В Пхеньяне посетили показательную шко-
лу, где все выглядело наигранным. Были в 
цирке, океанариуме, зоологическом музее, 
в доме, где родился кто-то из правителей, 
парке аттракционов, аквапарке. 

В лагере одно из самых интересных ме-
роприятий было, когда представители каждой 
страны готовили национальные блюда и уго-
щали друг друга. 

Много проходило спортивных соревно-
ваний, концертов. А еще мы разучивали на-
родные песни КНДР. Нам выдавали бумажки, 
на которых с одной стороны текст был написан 
иероглифами, на другой — транслитом на 
русском. 

В Пхеньяне в магазинчике при отеле про-
давался алкоголь. Ребята его покупали. Но в 
лагере алкоголь запрещен. У нас периодиче-
ски проходили проверки вещей на наличие 
спиртного и сигарет».

Александра: «Уже на подъезде к ла-
герю стало понятно, что место заточено 
на экспорт — надписи на английском. Вся 
территория вылизана. Я была приятно шо-
кирована, когда увидела большой чистый 
пруд, полный байдарками с детьми, кто-то 
катался на очень крутых горках, кто-то пры-
гал с вышки. Нам показали спальный корпус 
с эскалаторами. Вишенкой на торте стали 
настоящий океанариум и крупный птичник. 
Смены короткие — 11 дней, цены кусаются. 
Но есть обратная сторона — люди на наших 
глазах стригли газоны вручную». 

Ирина: «Лагерь располагается на бе-
реговой линии с шикарной, облагороженной 
территорией. 

На территории жилой 7-этажный корпус. 
Вся инфраструктура в хорошем состоянии. 

Сам жилой корпус напоминал отель. Все 
чисто и современно. Еда разнообразная, сыт-
ная и вкусная. Супы, сладости и корейское 
мороженое, которое имело своеобразный 
вкус. 

В корпусе находились магазин с 
сувенирами, лавка со сладостями, игровой 
клуб, спортивный зал, большой актовый зал, 
водный комплекс с бассейном и джакузи.

В каждой комнате санузел, кондиционер, 
большой платяной шкаф, кровати и тумбочки. 
Жили по 5–6 человек. 

Комнаты девочек в розовом цвете, маль-
чиков — в голубом. Русских селили с русскими, 
корейцев с корейцами.

Две недели мы находились без связи и Ин-
тернета. В Северной Корее имеется собствен-
ная связь, которая распространяется только 
на территорию страны. Звонить по сотовому 
не могли. Но в холле отеля и в лагере стояли 
стационарные телефоны, с которых можно 

совершать платные международные 
звонки. 1 минута — 1 доллар. Процесс 
контролируют местные сотрудницы. 
Родителям я позвонила всего лишь 
один раз». 

Юлия: «Я будто попала в пио-
нерскую страну, поскольку все там 
маленькие дети носили галстуки. За-
помнилась огромная столовая. Да-
вали супы и пресный рис. На второе 
— острые блюда. Все либо пресное, 
либо острое. Но в целом вкусно. Еще 
была денежная система штрафов за 
порчу имущества». 

«Дискотек 
не проводили»

Ирина: «Распорядок дня в ла-
гере по классике. Подъем в 7.30. 

Затем зарядка, завтрак, экскурсии, спортив-
ные соревнования, тихий час. В 22.00 отбой.

Дискотек не проводили. Но была очень 
насыщенная экскурсионная и развлекательная 
программа. 

В Пхеньяне мы сходили в образцовую ко-
рейскую школу, где нам показали талантливых 
и прилежных северокорейских школьников, 
которые играли на музыкальных инструментах, 
писали замечательные картины и усердно 
занимались спортом. 

В лагере тоже не скучали, каждый день 
был расписан. Ходили в зоопарк, игровой 
центр, океанариум, аквапарк, катались на 
лодочках, посещали пляж и купались на море. 

В часе езды от лагеря был горнолыжный ку-
рорт, туда нас тоже свозили. Мы покатались 
на канатной дороге.

Однажды нас привезли в дорогой суве-
нирный магазин, мы там ничего не купили. 
Отправились с девочками в корейский продо-
вольственный магазин в соседнем здании. Там 
на нас глазели с удивлением. Мы осмотрели 

ассортимент, нашли русские сладости. Вскоре 
за нами явился переводчик, который сказал, 
чтобы мы срочно покинули магазин. Но нам 
удалось купить воды и газировки и обменять 
доллары на местную валюту, потому что сдачи 
долларами у продавцов не оказалось».

«Диалога не получилось»

Дарья: «С северокорейскими детьми не 
было возможности общаться. Но было замет-
но, что они подчинялись правилам. На пляже 
девочки носили только закрытые слитные 
купальники».

Полина: «Немного удалось пообщаться с 
местными детьми. Они казались более талант-
ливыми, умели делать абсолютно все».

Александра: «Нам запретили общать-
ся с северокорейцами. Мне показалось, что 
в лагерь попадает местная элита, дети там 
непростые».

Ирина: «В день знакомства и обмена су-
венирами мы пошли в комнаты к ребятам из 
Северной Кореи. Они робко поприветствовали 
нас, приняли сувениры, поблагодарили и за-
крыли дверь. Диалога у нас не случилось.

Да мы и не пересекались с северокорей-
скими детьми. У них были свои активности, у 
нас свои. Столовые тоже были разные.

Дети из Северной Кореи более спокойные, 
прилежные. Думаю, что в контакт с иностран-
цами они не входили, так как боялись. Хотя 
было видно, что им интересно пообщаться с 
нами. А еще северокорейские ребята всегда 
носили галстуки и форму. Остальные ходили 
в свободной одежде».

Юля: «Не получилось поговорить, пере-
водчика не предоставили. Мы просто по-
казывали пальцами и пытались понять друг 
друга». 

«Щипали траву и мыли 
памятник вождям»

Дарья: «В лагере везде памятники Кимам, 
картины, плакаты. В лагере мы учили песни — 
по-моему, про каждого из руководителей».

Полина: «По желанию дети выходили и 
щипали траву у памятника одного из 
вождей».

Ирина: «В лагере на центральной 
площади стояли памятники основателю 
Северной Кореи Ким Ир Сену и его сыну 
Ким Чен Иру.

Ежедневно, до всеобщего подъ-
ема, часов в шесть утра, североко-
рейские дети выходили на площадь и 
намывали памятник. Таким образом 
они отдавали честь руководителям 
Северной Кореи. Иностранных детей 
ничего такого делать не заставляли. 
Однако нельзя было на балконах, ко-
торые выходили на площадь, сушить 
одежду. Это считается неуважением 
к руководителям. Поэтому одежду 
мы сушили в комнатах».

Юля: «Нельзя было фотогра-
фировать памятники руководителей в лагере. 
Разрешили сделать в конце смены одну общую 
фотографию с разными делегациями на фоне 
монумента. Мы учили песни и гимны Ки Чен 
Ыну, Ким Ир Сену, пели их ежедневно в акто-
вом зале. Некоторые строчки помню до сих 
пор. Иногда это надоедало, на гимны уходил 
час времени. Хотелось больше свободного 
времени». 

«Продавщица махала 
руками: ничего не продам»

Дарья: «За местными жителями мы 
могли наблюдать на экскурсиях в Пхенья-
не. Однажды нам захотелось пить. Пошли 
с подругой в ларек. Продавщица замахала 
руками, намекая, что ничего не продаст. Мы 
отправились к другому магазину. Купили что 
хотели. Потом прибежал наш переводчик, что-
то сказал продавщице, и она больше ничего 
нам не продала.

В лагере у нас были магазинчики в жилом 
корпусе. Там люди были более приветливые, 
как и в целом весь персонал».

Александра: «Нам показывали исклю-
чительно парадную сторону Пхеньяна. Мы 
ходили в цирк, это было невероятно! Акро-
батика похлеще цирка Дю Солей! Не ожида-
ли увидеть такой уровень. Еще мы посетили 
парк аттракционов, он был современный. Из 
смешного: местные ребята, когда увидели, 
что туристы катаются на горках, перестали 
визжать от страха, чтобы не показать, что они 
чего-то боятся».

«На доллар купила 
кучу вкусняшек»

Дарья: «Я брала доллары. Покупала что-
то из еды-напитков, сувениров в магазинах 
отеля и лагеря. Цены в основном были ука-
заны в долларах, евро, юанях. Достаточно 
адекватные».

Полина: «100 долларов хватило на 2 неде-
ли. Покупали в основном сладости, лимонады, 
разную канцелярию».

Александра: «Как ни парадоксально, но 
принимали там только доллары. Мы брали 
евро, думали, что вражеская валюта запре-
щена, но нет. Покупать особо нечего, сувениры 
дорогие. А вот в супермаркете типа «Берез-
ки» оказалось недорого. Мы купили сумку 
для нашего гида, она была счастлива. Себе 
я взяла реплику кроссовок New Balance за 
300 рублей». 

Юля: «Цены доступные. На доллар в ла-
гере можно было купить кучу всяких вкусня-
шек. За три доллара можно затариться на 
все дни». 

«Поначалу хотелось домой, 
потом втянулась»

Дарья: «Интересный опыт, ни разу не 
пожалела, что посмотрела на жизнь, которой 
мы все так или иначе боимся».

Полина: «Впечатления только положи-
тельные. С некоторыми ребятами оттуда об-
щаемся по сей день». 

Александра: «По сравнению с моими 
лагерями 2000-х и с тем, что я вижу в Лено-
бласти, — небо и земля. Своего бы ребенка 
смело отправила». 

Ирина: «Незабываемые впечатления на 
всю жизнь. Когда рассказываешь друзьям и 
знакомым о поездке, все спрашивают: «Как 
ты решилась туда поехать?» 

Юля: «Поначалу хотелось домой. А затем 
втянулась, не хотела уезжать». 

Ирина БОБРОВА.

ЭКСКЛЮЗИВ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обувь, «встроенная» 
в лыжи. 4. Драгоценный жезл в комплекте с 
державой. 10. Звериная «маска», сброшенная 
оборотнем. 11. Командная игра на зимней 
Олимпиаде. 13. Тягучая ореховая начинка в 
конфете. 14. Ароматный черный напиток с 
гущей-«прорицательницей». 15. Внедренная 
в производство передовая идея. 16. «Пери-
скоп» во входной двери квартиры. 18. «Ко-
стюм» для съемок в эротической сцене. 20. 
«Свита» князя на поле боя. 22. «Переноска» 
с бензином или ключевой водой. 23. При-
влечение сочувствующих в ряды партии. 24. 
Состояние, когда умерла последняя надежда. 
27. Внутренняя оболочка глазного яблока, со-
держащая клетки, чувствительные к свету. 30. 
Разведка «в тылу» конкурента. 32. Процесс, 
предваряющий закипание воды. 34. Активная 
строчка для перехода на другой сайт. 35. До-
кумент, разрешивший споры наследников. 36. 
Громкая реакция барышни, увидевшей мышь. 
38. Звуки, выдающие дятла «при исполнении». 
39. Разбавляемое тоником дамское спиртное. 
40. Кредит для мечтающей о квартире семьи. 
41. «Окольцованный» моллюск к пиву. 42. Не-
ровности декоративной штукатурки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страдалец, получающий 
тумаки от судьбы. 2. Бревенчатый «особняк» 
русского пахаря. 3. Автор оценочных статей 
о кинокартинах. 5. Кувшин, булькающий в 
кругу курильщиков. 6. Подросток с ярким 
гребнем на голове. 7. Сочинение по истории 
в старших классах. 8. Алкогольный напиток 
от пасечника. 9. «Глазок» для любопытного 
под ручкой двери. 10. Публикация секрет-
ных документов. 12. Русская народная игра 
с рюхами и битой. 17. Водная процедура 
для закалки. 19. Букетная «елочка», с точ-
ки зрения ботаника. 20. Несмышленыш в 
волчьем семействе. 21. «Горячка» покупа-
телей из-за повышения цен. 25. «Атмосфе-
ра» спектакля, в котором «все умерли». 26. 
Тесная связь родственных душ. 27. «Дико-
винка», за которой гоняются газетчики. 28. 
Вкус неспелого крыжовника. 29. «Зачетка» 
школьника с оценками и расписанием. 31. 
«Титулованный» навес над балконом. 33. 
Пухлый конверт для бюрократа. 34. Нянька 
младшего братишки. 37. Навязчивый «аро-
мат» дымящихся торфяников. 38. Микешин 
«острог» для невесты гардемарина Алешки 
Корсака в фильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зимовка. 4. Эскулап. 10. Розница. 11. Остаток. 13. Плащ. 14. Вода. 
15. Усилитель. 16. Рецепт. 18. Ярость. 20. Острога. 22. Стамеска. 23. Европеец. 24. 
Агентура. 27. Богатырь. 30. Адвокат. 32. Клецки. 34. Пассат. 35. Свержение. 36. Плед. 
38. Спад. 39. Номинал. 40. Емкость. 41. Таракан. 42. Танкист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зоопарк. 2. Овощ. 3. Кунжут. 5. Скамья. 6. Улов. 7. Попадья. 8. Шар-
лотка. 9. Портмоне. 10. Расцвет. 12. Консоме. 17. Племянник. 19. Распутица. 20. Обслуга. 
21. Агрегат. 25. Гобелен. 26. Акварель. 27. Букмекер. 28. Россыпь. 29. Эксперт. 31. Студент. 
33. Истина. 34. Пехота. 37. Доза. 38. Стык.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, 
ВХОДВХОД
или Недостойнымили Недостойным

Как Как 
устроены устроены 

детские лагеря детские лагеря 
в Северной в Северной 

Корее Корее 

Во время приема северокорейского лидера 
Ким Чен Ына губернатор Приморья 
предложил отправить российских детей 
в пионерский лагерь в КНДР. 
Такая перспектива напугала не только 
детей, но и родителей, которые завалили 
жалобами главу Лиги безопасного 
Интернета. 
Мы поговорили с теми, кто отдыхал 
в северокорейском лагере.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
26 октября с 11.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
у входа в КЦСОР «Щелковский», с авто
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, КЦСОР «Пушкинский»
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, подъезд 2, 
КЦСОР «Мытищинский»
27 октября с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Балашихинский» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
31 октября с 11.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
КЦСОР «Волоколамский»
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОР «Серебряно-Прудский»
1 ноября с 11.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, 
д. 23, клуб «Активное долголетие» 
ЛОБНЯ, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, 
д. 4, КЦСОР «Долгопрудненский»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, у к/т «Энтузиаст»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
30 октября с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
2 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Озерная», ул. Никулинская, д. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
7 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
8 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, корп. 2
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 октября с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
ДМИТРОВ, в фойе ДК «Современник», 
ул. Большевистская, д. 16
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
3 ноября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
перед РДК «Дом офицеров»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, 
в фойе Дома культуры
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ассортимент, на
за нами явился
чтобы мы сроч
удалось купить

Аквапарк 
в «Сондовоне».

В корпусе находилис

Спортзал 
в лагере.

Комнаты для девочек 
в розовом цвете, 
для мальчиков — 
в голубом.

Ирина: «В моей группе было 
20 ребят от 14 до 17 лет».

Жилой корпус в лагере.

«Удивило почти полное отсутствие 
мяса. Иногда была крольчатина, 

но в основном соевое мясо 
или колбаса». 
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Владимир Немирович-Данченко: «…21 
июня я приехал в Москву. Отправился сначала 
к управляющему театрами (П.М.Пчельников 
— управляющий конторой и училищем Мо-
сковских императорских театров. — М.Р.). 
На его столе лежала моя докладная записка, 
испещренная красным карандашом, вос-
клицательными и вопросительными знака-
ми. Очевидно, читал и «содержание оной не 
одобрял».

…Уходя, я сказал ему: «А знаете, Павел 
Михайлович, я сейчас иду на свидание с 
Алексеевым-Станиславским. Хочу предло-
жить ему открыть новый театр». — «Алексеев-
Станиславский? Да, знаю. Я бы взял его в 
заведующие монтировочной частью». 

Станиславский, приглашаемый заведо-
вать монтировочной частью! А слова мои о но-
вом театре он пропустил мимо ушей как о за-
тее, о которой нельзя говорить серьезно». 

Ольга Книппер (ученица Немировича-
Данченко): «Зимой 1897/98 года я кончила курс 
в драматической школе Филармонического 
общества в Москве. Уже ходили неясные, 
волновавшие нас слухи о создании в Москве 
небольшого театра, какого-то особенного, 
уже появилась в стенах школы живописная 
фигура Станиславского с седыми волосами и 
черными бровями и рядом с ним характерный 
силуэт Санина».

В.И.Немирович-Данченко: «Как мы 
были счастливы тогда! Нас не пугала неиз-
вестность будущего, нас соединяла горячая 
дружба. Все это было оттого, что мы все были 
влюблены в одну идею… В идею нового Теа-
тра. …Идея эта волновала нас, как что-то еще 
смутное, неясное, но прекрасное. Она лишала 
нас сна, покоя, но давала нам восторженную 
силу и горение. В чем заключалась эта идея 
нового Театра — мы тогда еще сами хорошо не 
знали. Мы были только протестантами: против 
всего напыщенного, неестественного, «теа-
трального», против заученной, штампованной 
традиции. И этот общий протест, эта общая 
влюбленность, таинственная, необычная, 
единила нас и давала нам силу и веру»…

История: в марте 1898-го началось фор-
мирование труппы нового театра. В нее вошли 
М.Лилина, М.Андреева, М.Самарова, А.Артем, 
Н.Александров, Г.Бурджалов, В.Лужский, 
А.Санин. Из учеников Немировича-Данченко 
к ним добавились И.Москвин, О.Книппер, 
В.Мейерхольд, М.Роксанова, М.Савицкая. На-
чало службы всех актеров — 15 июня 1898 года. 
В режиссерском управлении состояли: глав-
ный режиссер — Станиславский, режиссеры 
— Лужский, Немирович-Данченко, Санин.

Василий Качалов: «Представление о 
Художественном театре у меня было самое 
смутное. Слыхал я, что есть в Москве некий 
любитель-режиссер Станиславский и что в 
каком-то клубе, с какими-то безвестными 
любителями он что-то ставил и сам играл… 
Слыхал, наконец, что они, т.е. Станиславский 
с Немировичем-Данченко, затеяли вместе 
театр в Москве. Но что это за театр, что в 
нем играют, и кто играет, и как играют, по-
нятия не имел (В.И.Качалов до МХТ служил 
в Казани, в одной из лучших провинциаль-
ных трупп. — М.Р.). И вдруг — телеграмма-
приглашение! Как быть? Совещаюсь с то-
варищами. Некоторые знали, бывали сами 
в Художественном театре, слыхали отзывы, 
читали рецензии… Общий голос их: «Театр 
плохой, актеров нет, всё мальчики-ученики, 
да любители, выдумщики-режиссеры; деньги 
нахватали у купцов московских и мудрят для 
своей потехи». 

«Московские ведомости» (19.10.1898): 
«Вл. Ив. Немирович-Данченко отыскал для 
роли Федора удивительного исполнителя. 
Фамилия его Москвин. Он участвовал ранее 
в труппе г. Корша, но я тщетно старался его 
припомнить, пока не оказалось наконец, как 
мне сообщают, что он, юноша, играл там роли 
стариков. Г. Москвин в точности исполнил за-
вет автора. Он полюбил Федора и воспринял 
его в свою душу… Г. Москвин прямо живет на 
сцене. Все динамические оттенки, crescendo 
и diminuendo, исходят из одной основной 
тональности и снова возвращаются к ней. Он 
и горячится-то как-то бессильно… Стоит на 
волос выйти из пределов основной тональ-
ности — и впечатление гармоничности будет 
уже нарушено. Г. Москвин прямо удивительно 
справляется с этими местами». 

Всеволод Мейерхольд (о репетициях 
«Царя Федора»): «Алексеев не талантливый, 
нет. Он гениальный режиссер-учитель». (Одна-
ко, испытав затруднения в роли царя Федора, 
он жаловался и упрекал Станиславского в 
режиссерском деспотизме — навязывании 
тона и толкования.)

Мария Германова: «Какое это было 
удивительное время! И какой удивительный 
был наш Театр! Деревянная облицовка лож 
и балконов, суконный занавес с вышитой на 
нем чайкой, все призывало к подвижниче-
ской работе, обвивало мистичностью, почти 
религиозностью. Я не могла надышаться воз-
духом нашего Театра. …Станиславский любил 
нагонять на нас страх. Он смотрел на актеров 
как на массу, из которой надо выбить штампы, 
примадонство, всю актерскую мишуру. Во имя 
этого он не жалел актеров, не считался с их 
самолюбием. Но ему прощали и насмешки, и 
грубости за то, как изумительно учил он нас, 
как помогал в ролях».

Сергей Бертенсон: «Совет Театра, 
в состав которого непременно входят и 
К.С.Станиславский, и В.И.Немирович-
Данченко, принимает пьесу к постановке, 
назначает режиссера, выбирает с его согла-
сия художника и распределяет роли. Затем 

режиссер пьесы со-
бирает всех занятых 
в спектакле артистов 
и художника, иногда 
приглашает литера-
турных и художествен-
ных специалистов со 
стороны, и начинает-
ся ряд бесед о пьесе. 
Так устанавливается 
лейтмотив произве-
дения, его «сквозное 
действие», после чего 
режиссер разбивает 
с актерами их роли 
на «психологические 
куски». Главная часть 
репетиции протекает 
за столом и на сцену 
переносится лишь 
тогда, когда испол-
нитель вполне овла-
дел образом и роль 
у него совершенно 

созрела. Режиссер не указывает актеру ни 
mise-en-scene, ни того, что принято называть 
в театре «тоном»; все это рождается в актере 
само собою, когда он целиком вживается в 
свою роль и каждое его слово и движение на 
сцене внутренне мотивировано и оправдано. 
Вполне естественно, что такого рода занятия 
продолжаются долго и пьесы готовятся не 

меньше года. В условиях подобной 
работы Художественный 

театр никогда не мог быть 
продуктивным количественно, 
и поэтому в течение сезона в нем 
ставилось не больше четырех, трех, даже 
двух новых пьес».

Константин Станиславский: «Необ-
ходимо отбросить предрассудок, что можно 
научить «играть» те или иные чувства. Научить 
играть вообще никого нельзя».

Василий Лужский: «…И все это наче-
ку, строго, опоздаешь — и беда, штрафной 
журнал, доска и т.д. Константин Сергеевич 
ввел законы ультимативные, и они блюлись 
точно-точно, без всяких поблажек и пощад. 
Псевдонимы — и те не позволялись, какие 
там Дарский, Адашев, Андреева, Лужский, 
Станиславский; нет — Псаров, Платонов, 
Желябужская, Калужский, Алексеев, забудь 
отца, мать, жену, детей и все отдай новому 
делу! <…> Работали без отдыха с утра до 
полуночи, с небольшим перерывом на обед. 
Такое напряжение творческой энергии при-
вычно выдерживал Станиславский».

Василий Качалов: «…Игравший тогда 

уже второй год «Царя Федора Иоанновича» 
Москвин получал семьдесят пять руб. в ме-
сяц и только на третий год стал получать сто 
рублей, Книппер получала сто рублей, Мей-
ерхольд около ста, а все остальные в два и 
три раза меньше, и вдруг какой-то Качалов, 
которого в глаза не видели, требует двести 
рублей. Это была сенсация среди труппы 
Художественного театра, актеры и актрисы 
ждали меня с любопытством и нетерпением, 
а многие и с понятным недружелюбием». 

Мария Германова: «Сказать, что это 
наш дом, где мы одна семья, мало; что это 
то, что для ученого университет, лаборато-
рия, — тоже мало. Храм, церковь — тоже не 

исчерпывает значения Театра для нас. Это 
и то, и то, и то, и еще то, чего не 

скажешь словом… Наш милый 
Театр! Я приходила на репе-

тиции, как сразу стано-

вилось иначе, чем дома, на улице, в гостях. 
Серьезно, ласково, странно, почти сурово. 
Внешне — большой покой, и дисциплина, и 
ритм. Это жилой дом духа. Константин Сер-
геевич и Владимир Иванович его домовые. 
Вы чувствуете этих милых домовых всюду. 
Их любовь и суровость. Их глаз и руку. Они 
для нас не просто директора, режиссеры 
или друзья. Мы любим их до страха. Боимся 
до умиления». 

Екатерина Краснопольская: «Я читала 
записки самого Станиславского по его «си-
стеме». Я изучала в Студии эту «систему». Да, 
«система» ценна. Ее большое значение в том, 

что она впервые осознает те вечные простые 
законы искусства сцены, которые давно были 
осознаны и закреплены в других искусствах. 
Но почему все это так мало, так мертво без 
самого живого Станиславского? Почему в Сту-
дии, а иногда и в Театре пьесы, поставленные 
по его «системе» (которая является плодом 
работ Театра и Студии), — почему они молчат, 
не сияют, пока не придет маг и волшебник 
Станиславский? Почему после четырех-пяти 
часов непрерывной работы (иногда ночной), 
когда забыта всякая «система», а только горят 
волшебство фантазии, непрерывное внима-
ние, а главное, великая любовь к своему делу 
самого Станиславского, — почему все вдруг 
засверкает и осветится? Потому что тут сила и 
мощь настоящего могучего призвания. Вот тот 
алмаз, которым владеет Станиславский». 

Мария Ермолова (из письма): «Что де-
лать? Я начинаю делаться горячей поклонни-
цей Художественного театра. После «На дне» 
я не могла опомниться недели две. Я не за-
помню, чтобы что-нибудь за последнее время 
произвело на меня такое впечатление». 

Мария Германова: «В других театрах 
часто видишь: полутемная сцена, актеры в 
пальто, шляпах, с палками, какие-то буднич-

ные; по сцене много ходят взад и вперед, 
разговаривают незанятые. Для нас ре-

петиция — удар пульса, несущий 
жизнь. Такой пустяк, характерный 
и, может, неинтересный для вас… 

Но — не только актеру или актрисе 
не придет в голову репетировать в 

шляпе или хоть в пальто, а если неза-
нятая актриса войдет в зрительный зал 

послушать репетицию, она снимет шляпу, 
потому что это не визит, не проходящее, а са-

мое важное — работа, репетиция, творчество. 
Разве кто-нибудь смеет пройти по сцене в это 
время, вызвать актера поболтать? «Зайти на 
минутку» на репетицию нельзя. Мы никогда 
не сделаем такой бестактности по отношению 
к репетирующему товарищу».

Сергей Бертинсон: «Весной 1919 
года тяжелые физические условия жизни 
в Москве навели руководителей Театра на 
мысль перевести его на продолжительный 
срок на Юг России. По инициативе арти-
стов И.Н.Берсенева, Н.О.Массалитинова и 
Н.А.Подгорного часть Театра с О.Л.Книппер-
Чеховой и В.И.Качаловым во главе решила 
предпринять самостоятельные гастроли по 
Югу России... Междоусобия гражданской 
войны неожиданно отрезали труппу сперва 
от Москвы, а затем и от родины, и Московский 
Художественный Театр, не только духовно, но 
и физически мыслимый единым и неделимым, 
распался на две части: одна осталась в Мо-
скве, другая оказалась за рубежом России. 
Обеим группам пришлось строить свои планы 
и вести работы самостоятельно, независимо 
друг от друга. 

Труппа сперва играла на Юге России 
(Харьков, Крым, Одесса, Ростов, Екатерино-
дар), затем — в Грузии (Поти, Тифлис, Батум), 
потом последовательно была в Константино-
поле, Софии, Белграде, Загребе, Люблянах, 

Оссеке, Вене, Праге, Пильзне, Братиславе, 
снова в Вене и теперь остановилась в Бер-
лине, предполагая весь свой предстоящий 
сезон провести в Германии». 

Статистика: В истории Художественного 
театра было десять художественных руково-
дителей. Отцами-основателями называют 
Константина Станиславского и Владимира 
Немировича-Данченко. После них во главе 
МХТ, при советской власти ставшего МХА-
Том, стояли Николай Хмелев (1943–1945), 
Михаил Кедров (1946–1970), Борис Ливанов 
(1955–1970), Виктор Станицын (1955–1970), 
Олег Ефремов (1970–2000), Олег Табаков 
(2000–2018), Сергей Женовач (2018–2021), 
Константин Хабенский (с 2021-го по настоя-
щее время). За 125 лет театр выпустил 524 
спектакля.

Ольга Книппер: «16 декабря 1898 года 
мы играли «Чайку» в первый раз. Наш ма-
ленький театр был не совсем полон. Мы уже 
сыграли и «Федора» («Царь Федор Иоанно-
вич». — М.Р.), и «Шерлока»; хотя и хвалили 
нас, но составилось мнение, что прекрасный 
театр, обстановка, костюмы необыкновенно 
жизненны, толпа играет исключительно, но… 
«актеров пока не видно», хотя Москвин пре-
красно и с большим успехом сыграл Федора. И 
вот идет «Чайка», в которой нет ни обстановки, 
ни костюмов — один актер. Мы все точно гото-
вились к атаке. Настроение было серьезное, 
избегали говорить друг с другом, избегали 
смотреть в глаза… Владимир Иванович от 
волнения не входил даже в ложу весь первый 
акт, а бродил по коридору».

Константин Станиславский: «Распро-
страненное мнение, что театр — это клоака 
интриг и угнетения, складывается именно 
потому, что в нем много людей не только не-
талантливых, но даже неспособных, мало 
любящих искусство, но зато много любящих 
себя. Как они проникают туда, где, казалось 
бы, могут быть и действовать только любящие 
и творящие?»

Евгений Вахтангов (из письма): «До-
рогой Константин Сергеевич, я прошу Вас 
простить меня, что я тревожу Вас письмами, 
но мне сейчас так тяжело, так трудно, что я не 
могу не обратиться к Вам. Я напишу о том, о 
чем никогда не говорил Вам вслух. Я знаю, 
что земные дни мои кратки. Спокойно знаю, 
что не проживу долго, и мне нужно, чтоб Вы 
знали, наконец, мое отношение к Вам, к ис-
кусству Театра и к самому себе.

С тех пор как я узнал Вас, Вы стали тем, 
что я полюбил до конца, которому до конца 
поверил, кем стал жить и кем стал измерять 
жизнь. Этой любовью и преклонением перед 
Вами я заражал и вольно, и невольно всех, 
кто лишен был знать Вас непосредственно. 
Я благодарю жизнь за то, что она дала мне 
возможность видеть Вас близко и позволила 
мне хоть изредка общаться с мировым худож-
ником. С этой любовью к Вам я и умру, если 
бы Вы даже отвернулись от меня. Выше Вас 
я никого и ничего не знаю».

Гимназист пятого класса А.Бородулин 
(из письма): Господин Станиславский, Вы лю-
бите театр, а неужели Вам не приходила на ум 
мысль: кто заменит вас? кто будет продолжать 
это дело? Неужели оно сгинет? И вот я прошу 
Вас взять меня, молодого, еще полного сил 
юношу к себе. Я буду Вашим помощником, Ва-
шим апостолом. Я буду служить искусству для 
искусства. Господин Станиславский, верьте 
мне — это не минутная вспышка, не мимолет-
ное увлечение, а идеал, цель всей моей жизни. 
Неужели Вам не надо помощника, который 
будет верен и послушен вам как сын (да, ду-
ховный сын). Подумайте хотя ради искусства, 
которому Вы служите. Я не буду хвалить себя, 
нет, но, говоря совершенно беспристрастно, 
мое декламирование и игра производили на 
многих большое впечатление. Хотя ни моя 
фигура, ни лицо не блистательны, а особенно 
мой нос, он очень груб, но неужели это может 
послужить препятствием — не верю».

Константин Станиславский (из письма 
гимназисту А.Бородулину): «Знаете, почему я 
бросил свои личные дела и занялся театром? 
Потому что театр — это самая могуществен-
ная кафедра, еще более сильная по своему 
влиянию, чем книга и пресса. Эта кафедра 
попала в руки отребьев человечества, и они 
сделали ее местом разврата. Моя задача, 
по мере моих сил, очистить семью артистов 
от невежд, недоучек и эксплуататоров. Моя 
задача, по мере сил, выяснить современному 
поколению, что актер — проповедник красоты 
и правды. Актер, прежде всего, должен быть 
культурным и понимать, уметь дотягиваться 
до гениев литературы».

Марина РАЙКИНА.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.10.2023.
1 USD — 93,1507; 
1 EURO — 98,6543.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Зотов (1946) —  государствен-
ный деятель
Андрей Кокошин (1945) — ученый-политолог, 
доктор исторических наук, профессор, дей-
ствительный член РАН
Дмитрий Сычёв (1983) — футболист, на-
падающий, заслуженный мастер спорта 
России
Александр Хинштейн (1974) — журналист 
и политический деятель, председатель 

Комитета Госдумы Федерального собрания 
РФ по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи
Дарья Шмелёва (1994) — трековая вело-
гонщица, четырехкратная чемпионка мира, 
двенадцатикратная чемпионка Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -2…0°. Облачно с прояснениями. Во 
второй половине дня местами небольшой 
снег. Местами гололедица. Ветер восточный, 
5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 7.22, заход Солнца — 17.04, 
долгота дня — 9.42.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Праздник приятных неожиданностей
Российский день без бумаги
Всемирный день балета 
1863 г. — в Лондоне основана Английская 
футбольная ассоциация — первый в мире 
футбольный союз
1898 г. — спектаклем-трагедией А.К.Толстого 
«Царь Федор Иоаннович» был открыт Мо-
сковский художественный общедоступный 
театр
1963 г. — Хрущев заявляет о том, что СССР 

не будет соревноваться с США в том, кто 
первым высадит человека на Луну
1968 г. — состоялся старт космическо-
го корабля «Союз-3», пилотируемого 
Г.Т.Береговым
1988 г. — у берегов Аляски советскими ле-
доколами освобождены из ледового плена 
2 кита
2003 г. — скончались Леонид Филатов, со-
ветский и российский актер театра и кино, 
кинорежиссер, писатель, телеведущий, на-
родный артист РФ, и Элем Климов, совет-
ский кинорежиссер и сценарист, народный 
артист РФ
2018 г. — скончался Николай Караченцов, ак-
тер театра и кино, народный артист РСФСР
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Приехавшие из деревни отец и сын от-
правляются в театр на «Лебединое озе-
ро». Балет в разгаре. Сын — отцу:
— А чего они все на цыпочках?
— Не знаю, сынок. Лебедей много. На-
верное, весь двор в помете.

Если похмелье не лечить, оно прохо-
дит за один день. Если лечить — за 
десять.

Шел мимо площадки, там много детей 
было.

Но больше всего запомнилась одна 
девочка.
Она закричала, да так, что весь двор слы-
шал: «Папа, или ты быстро подойдешь ко 
мне, или я попрошу бабушку опять приехать 
к нам на неделю». И папа побежал.

C утpa пpocнулcя — ничeгo нe бoлит, 
тeмпepaтуpы нeт, cуcтaвы нe лoмит. 
Пoзвoнил нa paбoту, cкaзaл, чтo нe пpиду, 
у мeня бeccимптoмный грипп.

Чиновничья судьба полна приятных неожи-
данностей: еще вчера ты жил припеваючи 
и воровал, а уже сегодня вновь живешь 
припеваючи и воруешь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

125 лет назад он 
назывался 
Московский 

художественно-общедоступный. 
Колыбель и альма-матер 
русского психологического 
театра, из которой, как из 
гоголевской «Шинели», вышли 
его студии — первая, вторая, 
третья. И эти дерзкие «дети» МХТ 
позже стали самостоятельными 
и каждая со своей судьбой. 
Художественный открыл имена, 
которыми будет гордиться Россия 
на протяжении целого века: 
Вахтангов, Чехов, Мейерхольд…
Как начинался Московский 
художественно-общедоступный? 
Каким был прежде, чем стать 
мировым брендом, перед 
которым снимают шляпы и в 
прямом смысле слова встают на 
колени звезды Голливуда, и когда 
создатель знаменитой системы 
Константин Станиславский еще 
не стал иконой мирового театра. 
Поэтому слово тем, кто начинал 
Художественный в конце XIX 
века в царской России или был 
свидетелем его становления.

И СТАР, 
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продуктивным количест

Мария Герм
наш дом, где мы
то, что для учено
рия, — тоже мал

исчерпывает з
и то, и 

ска

твенно, 
зона в нем 
рех, трех, даже 

славский: «Необ-
ассудок, что можно 
ые чувства. Научить 
льзя».
 «…И все это наче-

— и беда, штрафной 

тиции, как сразу стано-

вилось иначе, чем дома, на улице, в гостях. 

лать? Я начина
цей Художеств
я не могла опо
помню, чтобы ч
произвело на 

Мария Ге
часто видишь
пальто, шляпа

ные; по сце
разгова

пети
жи
и, м

Но —
не пр

шляпе и
нятая акт

послушать
потому что эт

мое важное — 
Разве кто-нибу
время, вызват
минутку» на р
не сделаем так
к репетирующ

Сергей 
года тяжелые
в Москве нав
мысль переве
срок на Юг Р
стов И.Н.Берс
Н.А.Подгорно
Чеховой и В.И
предпринять с
Югу России..
войны неожид

ыть 
твенно

125 лет назад 
родился 
Московский 
художественный 
театр

Первый состав труппы 
Художественного театра.

«Царь Федор 
Иоаннович». Ирина 

(О.Л.Книппер-
Чехова).
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«Царь Федор Иоаннович». 
3-е дей ствие. 

Сцена из спектакля.

«Снегурочка». 
Купава 

(М.Л.Роксанова).

«Снегурочка». 
Снегурочка 

(М.П. Лилина).
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Вл.И.Немирович-
Данченко 

и К.С.Станиславский.

«Царь Федор 
Иоаннович». 

Ирина 
(О.Л.Книппер-

Чехова), Федор 
(И.М.Москвин).
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